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Регшния ноябрьского (1 9 8 2  г.) Пленума Ц К К П С С  -  в усизнъ !

СОВЕРШЕН 
КРЕПИТЬ

О В А ТЬ  Р У К О В О Д С Т
К О Н О Ш У . И

С семинара секретарей райкомов и горкомов КПСС,  председателей райюрисполкомов
10 января обком КПСС провел семинар первых се

кретарей райкомов и горкомов партии, председателей 
райгорисполкомов по вопросам руководства сельским 
хозяйством в свете требований ноябрьского (1982 г.) Пле 
нума ЦК КПСС.
* С сообщениями выступили секретари райкомов 
партии: Томского — А. П. Габрусевко, Зырян
ского — И. Э. Вельтмандер, Шегарского — В. С. 
Сизов, Аеиновского горкома т- А. В. Крикунов, а также 
председатель Бакчарского райисполкома Н. А. Солтага
нов. "Участники семинара ознакомились с опытом работы 
партийной организации Томского ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко по увеличению производства зерна и кормов, раз
витию семеноводства многолетних трав, организации со
ревнования животноводов в условиях ̂ бригадного подря
да, совершенствованию беспривязно-боксовой техноло
гии содержания скота, где перед ними выступили дирек
тор Томской сельскохозяйственной опытной станции Ге
рой Социалистического Труда Л. Д. Анохин, секретарь 
парткома ОПХ А. В. Черняйкин и заведующая отделом 
животноводства станции А. А. Долматова.

В работе семинара приняли участие члены и ^канди
даты в члены бюро обкома КПСС А. Е. Высоцкий, А. Г. 
Мельников, А. И. Бортников, А. С. Зарембо, А, И. Дем- 
чук, М. А. Матвеев, Н. Г. Нестеренко, заведующие отде
лами обкома партии, заместители председателя облис
полкома, руководители областных управлений и ведомств.

На семинаре выступил член ЦК КПСС, первый секре
тарь Томского обкома партии Е. К. Лигачев.

годовых заданий по строи
тельству жилья на селе, но 
и восполнили то, что не бы
ло введено в действие в 
первые два , года пятилетки.

Развитие всего социально
го комплекса требует неос
лабного внимания партий
ных, советских и хозяйст
венных органов.

ЧТОБЫ ИДТИ ВПЕРЕД
Задачи текущего момента,, 
ш и перспективы опреде- 
:ны в выступлениях Гене- 
шьного секретаря ЦК 
ПСС товарища Ю. В. Анд- 
>пова на ноябрьском 
982 г.) Пленуме ЦК КПСС 

торжественном заседании 
Кремле, посвященном 60- 

ггию образования Союза 
СР. Они являются хорош
ими ориентирами в нашей 
йоте по выполнению ре- 
ений XXVI съезда КПСС. 
В первые два года теку- 
ей пятилетки Томская об- 
1сть выполнила и перевы- 
>лнила шпаны промышлен
но и сельскохозяйственно- 
I производства, ввела в 
ссплуатацию много новых 
>ъектое производственного 

социального назначения,, 
пучшила условия труда и 
,гта людей. Если принять 
з внимание, что это были 
засушливые годы, а также 
а есть острый недостаток 
тектроэнергии и матери- 
гсьных ресурсов на ряде 
редприятий, • то следует 
а оценивать достигнутые ре- 
/льтаты как определенный 
:пех. Высокой оценкой тру- 
а томичей стало награжде
но области два года подряд 
ереходящим Красным зна- 
енем ЦК КПСС, Совета 
[инистров СССР, ВЦСПС и 
[К ВЛКСМ.
В минувшем году объем 
ромышленного производст- 
а возрос на 3,4 процента, 

том числе добыча нефти 
- на 4,7, производство хи
мической продукции — на 
2,2, стройматериалов — на 
6 процента. Превзойдены 
лановые задания по нор- 
ативной чистой продукции, 
осту производительности 
руда. Вместе с тем, отме- 
алось на семинаре, . по- 
режнему слабым звеном 

деятельности предприя- 
ий и объединений являет- 
я поставка продукции по 
оговорам и нарядам. Надо 
Ювысить спрос ^за это, 
делать так, чтобы во- 
:росы народнохозяйствен- 
:ых поставок, а также опе
режающего роста произво - 
ителъности труда по срав- 
:ению с ростом заработной 
шаты были в центре со- 
Малистического соревнова- 
1ия, находили отражение в 
бязательствах коллективов.
В 1982 году более плано

мерно, чем когда-либо, ве
юсь строительство жилья, 
^ак важное социальное ме
роприятие оценивается тру~ 
(ЯЩИМИСЯ переселение в 
Томске людей, живших в 
•араках и подвалах, в бла- 
'оустроенные квартиры. На 
•череди дня — переселение 
и  ветхих домов, на что в 
Злижайшие годы уйдет не 
юнее трети вновь вводимых
квартир.

Что касается сельскохо- 
!яйственных предприятий, 
"О ими план ввода жилья 
те выполнен. Надо вырабо- 
гать и осуществить такие 
керы, которые обеспечили 
5ы не только выполнение

ВСЕ РЕЗЕРВЫ-В ДЕЛО!
Знакомство с достижения

ми Томского ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко вновь и вновь 
убеждает в больших неис
пользованных возможностях 
нашего земледелия — осно
вы основ развития всего" 
сельского хозяйства, реали
зации Продовольственной 
программы. Здесь получают 

, высокие урожаи зерна, кар
тофеля, кормовых культур, 
применяют наиболее прогрес
сивную технологию кормоза
готовок. Повышая урожай
ность зерна, в ОПХ одновре
менно сокращают его рас
ход на единицу животно
водческой продукции — ино
го пути, как говорится, не 
дано. А в основе всего — 
грамотная работа с землей, 
использование комплекса 
мероприятий по повышению 
продуктивности гектара,
главными из которых яв
ляются севообороты, се
меноводство, сортоооновле-, 
ние, разумное сочетание 
всех элементов питания поч
вы. Применяется много тех
нических новинок, вплоть до 
лазерной установки для об
работки семян. II на семи
наре решено: организовать 
на базе ОПХ им. Б. Н. Си
доренко учебу сельских спе
циалистов во главе с руко
водителями районов.

Общеизвестно, кай много 
значит ,для успеха сельско
хозяйственного года заблаго
временная и тщательная 
подготовка к весне. Но сего
дня ни темпы, ни объемы 
подготовительных работ не 
соответствуют заданиям пя- 
тйлетнето плана по росту 
производства сельскохозяй
ственной продукции. На по
ля вывезено органических 
удобрений меньше, чем в 
прошлую зиму, только треть 
колхозов и совхозов завер
шила ремонт комбайноз, 
посевной и почвообрабаты
вающей техники, подготов
лено менее 30 процентов се
мян трав I и II классов. 
Допустили большое отстава
ние по всему комплексу ра
бот хозяйства Аеиновского, 
Кожевниковского, Зырянско
го, Шегарского и Чаинского 
районов.

Ход подготовки к весен- 
нему севу, указывалось на 
семинаре, следует рассмот- 
реть на собраниях комму
нистов и механизаторов хо
зяйств, предприятий «Сель
хозтехники», «Сельхозхи- 
мии», мелиорации. Необхо
димо по каждому хозяйству 
иметь график завершения 
ремонта техники, доставки 
удобрений, подготовки меха
низаторских кадров, доведе
ния семян до I класса, ус

тановить контроль за его 
выполнением. Важно завер
шить в марте-апреле ремонт 
всей посевной, кормозагото
вительной и уборочной тех
ники, включая зериотока, ус
тановки АВМ и * поливаль
ные машины. Особое вни
мание следует обратить на 
подготовку механизаторов.
С этим явно неблагополучно 
в Асиновском, Бакчарском, 
Зырянском, Кривошеинском, 
Чаинском районах.,

Опыт показывает, что 
применение передовой агро
техники дает существенную 
прибавку урожая. Между 
тем такие э4эфекти:вные при
емы, как перекрестный сев, 
локальное внесение удобре
ний, прикорневая подкорм
ка озимой ржи, севооборо
ты, применяются на незна
чительных площадях в 
Асиновском, _ Бакчарском, 
Кривошеинском, Кожевни- 
ковоком, Шегэреком, Том
ском районах. Вот почему 
урожайность зерновых куль
тур в этих районах не пре
вышает 13 центнеров с гек
тара. .

В ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко паровое поле составля
ет около 11 процентов наш* 
ни, в Кожевниковском рай
оне. — в пределах 10 про- 
центов, а урожайность » 
ОПХ в 2,2 раза выше. Зна
чит, дело не только в па
ровом поле и его размерах. 
Вся суть в комплексе мер.

33 текущей пятилетке пла
нируется освоить до 30 ты
сяч гектаров новых земель 
и таким путем несколько 
расширить посевные площа
ди зерновых культур, соз
дать паровое поле в опти
мальных размерах. Сюда 
нужно привлечь силы кол
хозов и совхозов, объедине
ний «Селъхозхимия», «Союа- 
томск мелиорация», «Сель
хозтехника».

Партийные органы долж
ны подкрепить хозяйствен
ные мероприятия по увели
чению урожайности зерно
вых и кормовых культур, 
расширению их посевных 
площадей организаторской и 
политической работой среди 
механизаторов и специалис
тов, особое внимание уделив 
освоению зональных научно 
обоснованных систем земле
делия, коллективного, бри
гадного подряда. Нужно раз
вернуть массовый поход за 
высокий урожай в 1983 
году. Важно улучшить ра
боту школ передового 
опыта в растениеводстве 
на базе Томской сельско
хозяйственной и Нарымской 
селекционной станций. Осо
бо надо взяться за внедре
ние хозрасчетного подряда в 
земледелии — проверенного 
средства против обезлички, 
повышающего ответствен
ность механизаторов, ' спе
циалистов и руководителей 
хозяйств за конечный ре
зультат. Руководители рай
онов должны считать эту 
важную работу поручением 
обкома партии и заняться 
ею немедленно.

На семинаре подробно рас
смотрено состояние дел в 
животноводстве. Труженики 
ферм успешно выполняют 
пятилетку по закупкам всех 
видов продукции. Продажа 
государству молока, мяса, 
яиц и шерсти в прошлом 
году возросла на .3—4 про
цента/ При этом увеличи
лось поголовье окота и пти
цы в колхозах и совхозах, 
а равно в сельских подсоб
ных хозяйствах предприя
тий и организаций. Наиболь
шую прибавку продукции 
ферм дали хозяйства Алек
сандровского, Аеиновского, 
Бакчарского, Верхнекетско- 
го, Молчановского, Тегуль- 
детского районов, в том чис
ле молока — хозяйства Том
ского, Чаинского, Бакчар
ского, Кривошеинского. Од
нако численность коров рас
тет медленно, а в ряде рай
онов сократилась либо ос
талась на прежнем уровне. 
Самое тревожное положение 
в области с сохранностью 
скота и птицы. Как показы
вает проверка на местах, 
причиной большого падежа

являются низкая трудовая и 
производственная дисципли
на, бесхозяйственность, при
миренческое отношение к 
виновникам гибели скота.

При недостатке кормов, 
прежде всего концентриро
ванных и сочных, фермы об
ласти за три месяца зимов-. 
ки получили ■ прибавку мо
лока и мяса. Особенно за
метный прирост дает молоч
ное производство Томского 
района. Томский райком 
КПСС, райисполком в по
следнее время провели боль
шую организаторскую и по
литическую работу на фер
мах, благодаря чему ликви
дировано допущенное отста
вание, и сейчас в ;районе по
лучают ежедневно на 5—6 
тоня молока больше прош
логоднего. Это пример дело
вого отношения к критике, 
ответственности за выпол
нение государственных пла
нов.

Впереди еще пять меся
цев зимовки, и по-прежКе- 
му самое главное сейчас -~ 
это экономное, рациональ
ное использование кормовых 
ресурсов. Следует вновь со
брать фуражиров и обра
титься к ним по вопросам 
учета и расходования кор
мов, сделать это на базе 
передовых хозяйств, с учас
тием секретарей райкомов 
партии, председателей рай
исполкомов, начальников 
районных агропромышлен
ных объединений. Нужно 
проверить, насколько пра
вильно составляются ежеме
сячные- рационы кормления 
животных, имея в виду, что 
они являются базой отсчета 
в расходовании кормов. На
до ужесточить контроль за 
использованием фуража,
обеспечить бесперебойную 
работу кормоцехов, система
тически проводить рейды 
печати, радио, народного 
контроля по фермам. Важно 
быстрее ввести в действие 
строящиеся кормоцехи. На
стойчивой, планомерной ра
боты требует перевод мо
лочного скота на поточно-це
ховую систему содержания.

Сельское хозяйство посто
янно усложняется, развива
ется процесс специализации 
и концентрации производст
ва, а это предполагает по
вышение роли и ответствен
ности специалистов. Подбор, 
расстановка, работа с тех
нологами, производства дол
жны занимать больше вре
мени у партийных и совет
ских работников, быть впе
реди многих других вопро
сов.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ,

ДЕЛОВИТОСТЬ
Важным средством реше

ния стоящих перед нами за
дач является укрепление 
трудовой производственной 
дисциплины. В ответ на 
призыв ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС повести реши
тельную борьбу против лю
бых нарушений партийной, 
государственной и трудовой 
дисциплины в стране у нас 
в области развертывается 
массовое движение за наве
дение образцового порядка 
на производстве и в быту. 
Обком КПСС, как известно, 
принял постановление по 
этому вопросу. Внимание 
участников семинара было 
привлечено к таким направ
лениям этой работы, как 
усиление спроса с руководи
телей за состояние трудовой 
дисциплины, устранение ли
берализма, снисходительного 
отношения к пьяяицай, ту
неядцам, «летунам», лицам, 
ведущим антиобщественный 
образ жизни. Острие пред
стоящих рабочих и партий
ных собраний надо повер
нуть против конкретных 
нарушителей, использовать 
для усиления требователь
ности к руководителям, им 
потворствующим.

Наряду с усилением борь
бы с нарушителями дисцип

лины нужно поощрять и 
прославлять передовиков 
производства, широко "под
держивать честных труже
ников, улучшить организа
цию свободного времен” , 
еще шире вовлекать людей 
в физкультурное движение, 
лыжный спорт, в учебу, об
щественную работу.

Следует также усилить 
партийное руководство пра
воохранительными органа
ми, повысить результатив
ность их работы.

На семинаре рассмотрены 
воп росы со вершен ств ован ия 
стиля и методов партийной 
работы. Особое значение 
имеет усиление контроля и 
проверки исполнения при- 
нима'емых решений. Важное 
эв-ено в этой работе — ко
миссии по контролю дея
тельности администрации. В 
первичных партийных орга
низациях области создано 
более 800 таких комиссий. 
Но эта работа идет не 
везде, в некоторых партор
ганизациях не создаются 
комиссии по контролю за 
увеличением производства и 
повышением качества сель
скохозяйственной продукции, 
а в Каргасокеком районе 
такие комиссии возглавляют 
лица, непосредственно от- 

• "в^гающие ' за этот участок 
работы.

Надо совершенствовать
практику заседаний и сове
щаний, сокращать их число 
и время проведения. ^Пра
вильно сделал Томский гор
ком КПСС, обобщив прак
тику этой работы в Киров
ской районной партийной ор
ганизации. Не везде наве
ден нужный порядок. В 
частности, руководители
совхоза «Володинский» по 
приглашениям районных ор
ганизаций до 12 раз в месяц 
ездят в райцентр на сове
щания. Главное — это не 
число совещаний, а их ре
зультативность, повышение 
исполнительской дисципли
ны.

Обращено внимание на 
Закрепление партийного ядра 
на решающих участках 
производства. В настоящее 
время в области на всех мо
лочных фермах созданы 
партийные и партийно-ком - 
сомольские группы. Вместе с 
тем в Асиновском, Молча- 
новском, Парабелъоком рай
онах мало принимается в 
партию механизаторов.

Активность коммунистов 
зависит от идейно - поли
тической закалки, организа
ции политической учебы. 
Нельзя допускать, чтобы 
руководство этой важной ра
ботой ограничивалось лишь 
возможностями кабинетов 
политического просвещения. 
Секретари партийных ко
митетов должны уделять 
личное внимание политиче
ской учебе коммунистов.

Канал укрепления связи 
партии с массами — пись
ма трудящихся. Политбюро 
ЦК КПСС недавно подчерк
нуло важность внимательной 
работы с ними. К сожале
нию, редко обсуждают со
стояние этой работы в Зы
рянском, Б а к ч а р с к о м ,  
Молчановском райкомах
КПСС, хотя писем из 
этих районов приходит 
много. Важно,, чтобы в 
планах работы партийных 
комитетов, исполкомов ме
стных Советов регуляр
но предусматривалось об
суждение вопросов, связан
ных е письмами трудящих
ся. Надо шире использовать 
такую форму работы, как 
«дни открытого письма».

В связи с совершенство
ванием - управления сель
ским хозяйством, создани
ем агропромышленных объ
единений на семинаре под
черкивалась н е об х од им ость 
инициативной работы этих 
органов. Не надо ждать опы
та со стороны, готовых pfê  
цептов, надо вырабатывать 
свой опыт. Главная задача 
сейчас — обеспечить безубы
точную, высокорентабель
ную работу каждого хозяй
ства.

11 января Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, член 
Президиума Верховного Со' 
вета СССР К>. В. Андро
пов принял члена Прези
диума Социал-демокра
тической партии Германии 
(ФРГ), кандидата от СДПГ 
на пост федерального канц
лера ФРГ Ганса Йохена Фо
геля, находящегося в СССР , 
по приглашению Союза со
ветских обществ дружбы и 
культурной связи с зару
бежными странами. Во 
встрече приняли участие: с 
советской стороны — кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС, председатель Комис
сии по иностранным делам 
Совета Национальностей
Верховного Совета СССР 
Б. Н. Пономарев, член ЦК 
КПСС, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС
А. М. Александров, замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. Г. Комплектов 
и начальник управления 
Генерального штаба Воору
женных Сил СССР генерал- 
полковник Н. Ф. Червов;

с западногерманской сто; 
роны — члены Президиума 
СДПГ Э. Бар и Г.-Ю. Виш
невский, а также посол 
ФРГ в СССР А. Майер- 
Ландрут.

Состоялся обстоятельный 
обмен мнениями по ряду ак
туальных проблем совре
менного международного по
ложения, а также по неко
торым вопросам двусторон
них отношений между СССР 
и ФРГ.

Представители КПСС и 
СДПГ выразили озабочен
ность по поводу растущего 
обострения международной 
обстановки, усиливающейся 
гонки вооружений, чреватой 
серьезной угрозой миру.

Ю. В. Андропов рассказал 
об усилиях КПСС и Совет
ского государства, направ
ленных на обуздание гонки 
ядерных и иных вооружений, 
предотвращение угрозы ми
ровой ядеркой войны, на 
упрочение основ мира в 
Европе и во всем мире и 
развитие широкого взаимо
выгодного сотрудничества 
между государствами с раз
личным общественным стро
ем. Он разъяснил смысл 
предложений Советского
Союза на переговорах с 
США по оружию средней 
дальности в зоне Европы и 
по стратегическим ядерным 
вооружениям, подчеркнув, 
что эти предложения откры
вают реалистический путь к 
справедливым, не нанося
щим ущерба безопасности 
какой-либо из сторон согла
шениям о радикальном со
кращении ядерных арсена
лов, к укреплению взаимно; 
го доверия и всеобщей, безо
пасности. В том же направ
лении, отметил Ю. В. Анд
ропов, идут предложения 
стран—участниц Варшавско
го Договора, изложенные в 
’Политической декларации, 
принятой на совещании По
литического консультативно
го. комитета 5 января в 
Праге.

Ю. В. Андропов обратил
внимание собеседника на 
крайне опасные для мира в 
Европе последствия, которые 
имела бы реализация пла
нов США и НАТО по раз
мещению в Западной Евро
пе, и прежде всего jp 
ФРГ, нового американского 
ядерного оружия средней 
дальности.

Г.-Й. Фогель подчеркнул, 
что перед всеми миролюби
выми силами нет сейчас бо
лее важной задачи, чем 
обуздание гонки вооруже
ний, укрепление мира, уст
ранение угрозы ядерной 
войны. СДПГ, сказал он, 
считает это одним из ос
новных направлений своей, 
деятельности в сфере меж
дународных отношений.

Кандидат в канцлеры ФРГ 
рассказал о позиции своей 
партии по вопросам безо
пасности и укрепления ми
ра, охарактеризовал в этом 
плане содержание докумен
тов, принятых в последнее 
время руководством СДПГ. 
Он выразил также мнение, 
что новые советские пред» 
ложения и коллективные 
предложения стран—участ
ниц Варшавского Договора 
по вопросам прекращения 
гонки вооружений и умень- 

. шения напряженности име
ют конструктивный харак
тер и заслуживают самого 
серьезного рассмотрения.

Участники встречи были 
единодушны в положитель
ной оценке двусторонних 
отношений между СССР и 
ФРГ, успешно развиваю
щихся в различных облас
тях в духе взаимной выго
ды и добрососедства на со
лидной базе московского 
договора 1970 года. Была 
выражена уверенность, что 
существуют хорошие пер
спективы дальнейшего рас
ширения этого сотрудниче
ства в интересах народов I 
обеих стран и упрочения ! 
европейского и всеобщего 
мира.

Беседа была откровенной j 
и конструктивной.

(ТАСС).

ПЕРВЫЙ К1ЙРТАЛ — 
Р Е Ш А Ю Щ И Й !

П Е Р Е К Л И Ч К А  

Л Е С Н Ы Х  

Д Р У Ж И Н

Геннадий Александрович Каучаков — один из многих, 
кто своим трудом снискал себе уважение и славу в объ
единении «Томлеспром». Работая звеньевым верхнего 
склада на Белоярском лесопромышленном комбинате ма
стерского участка Василия Александровича Трифонова, 
он постоянно находится в списке лидеров социалистиче
ского соревнования, ежедневно перевыполняя производ
ственные задания.

Фото Н. Потапова.

ГРИШКИНО. В Гришкин- 
ском лесопункте Чаинского] 
леспромхоза управления 
топливной промышленности 
области ударно трудится 
транспортный комплекс
Н. Н. Мирошникоаа. За дс-1 
каду им. вывезено 4.543 ку-Ц 
брметра древесины при пла-Ц 
не 2.484.

* * *

НОВОСТРОЙКА. Бригада! 
Ю. Н. Сергеева из Золоту-!- 
шенского лесопункта ЧУ' 
лымекого леспромхоза пере 
выполняет план десят:
дней на трелевке. Идет 
«плюсом» и раскряжевочна, 
бригада И. Е. Алтурмесоза! 
с Усть-Чулымекого рейда.

На вывозке отличило; 
экипаж водителей в состав'
Б. Г. Сундеева и Н. С. Ка 
пиноса (Сулзатский лесо1 
пункт) — . доставлено наЦ_ 
приемные пункты на 173)М
кубометра древесины большфа 
задания. м

П Р И М Е Р  ПЕРЕДОВИКОВ^
Уткинский лесопункт 

—  единственное под
разделение Аслановско- 
го леспромхоза, где се
годня выполняется 
сменное задание по вы
возке и трелевке дре
весины.

О. том, как работает пе
редовой коллектив, мы по
просили рассказать- началь
ника лесопункта О. А- Но
восельцева:

— Начну с того, что план 
прошлого года по вывозке 
выполнили досрочно, 27 де
кабря, а . укрупненная лесо
заготовительная бригада 
А. М. Филимонова справи
лась со своими социалисти
ческими обязательствами 28 
декабря. В этом году более 
напряженное задание по
вывозке — 140. тысяч кубо
метров. И на трелевке

бригада А. М. Филимонова 
взяла повышенные обяза
тельства — 100 тысяч (она 
полностью обеспечивает
план лесопункта).

Готовились к работе в 
первом квартале заранее. 
Провели лесовозные «усы», 
чтобы трелевка не сдержи
валась из-за дорог. Свое
временно построили гаражи 
в зимних лесосеках, и уже 
с середины ноября вся тех
ника находилась в тепле. 
Бригада из братской Кирги
зии вместе с кадровыми ра
бочими хорошо отремонти
ровали железнодорожное по
лотно.

Такая подготовка — в ос
нове ударной работы с пер
вых дней января. Вывозим 
ежедневно более 500 кубо
метров леса. Здесь отлично 
трудятся локомотивная
бригада И. А. Филимонова 
(перевыполняет задание на

30—40 процентов), бригад.
А. М. Скутина на выводк 
сцепов и многие другие. fiM 

Не обходится и без поло-;о- 
мок. Перешли в горельники&о, 
захламленность высокаяму 
техника перегружается. Нсч- 
ремвнтная служба, которой>1Х 
руководит Г. В. Ислентьезгг- 
на высоте. Слесари быстрсяи 
«лечат» машины. о-

Высокая трудовая и про-о- 
изводственная дисциплинагг- 
слаженность и организован-|ес 
ность — с этого начинаетсяга- 
хорошая работа. ти

ОТ РЕДАКЦИИ: Высокойо- 
трудовой дисциплины, О Т -р М  

ветственности руководи|м.
телей — этого сегодня не-ки 
достает р Аслановском лес-|Я- 
промхозе. Поэтому примерж- 
умелой работы Уткинскогеи- 
лесопункта — пока единст-р- 
венный. А в целом пред-[ть 
приятие работает очень пло-р" 
хо. м"

мс
О т  Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  К П С С , » ;  

П р е з и д и у м а  Верховног о  Со в е т а

и С о в е т а  М и н и с т р о в  С С С Р
Центральный Комитет Коммунистиче

ской партии Советского Союза, Прези
диум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР с глубоким прискор
бием извещают, что 11 января 1983 г. 
после тяжелой продолжительной болез
ни скончался видный деятель Комму

нистической партии и Советского гбсу- ь  
дарства, кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Ком- 
партии Белоруссии, член Президиума ; 
Верховного Совета СССР, Герой Социа- j 
диетического Труда Киселев Тихон 
Яковлевич.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО 
КПСС СОВЕТА СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
СССР
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Почему не получает технологическую щепу Томский завод ДСП
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Причины разные. Высока, 
например, аварийность на 
предприятии. Ремонтные 
службы еще неоперативно, 
порой неумело «лечат» 
оборудование. А  это серьез
но сказывается на производ
ственном ритме, ведь наш 
завод — высокомеханизиро
ванный. Если выходит из 
строя какой-то узел в тех
нологической цепочке, оста
навливается все производст
во. В последнее время поло
жение заметно улучшается. 
Если в сентябре оборудова
ние простояло 446 часов, то 
в ноябре уже в два раза 
меньше. Естественно, нара
щиваем и график выпуска 
плит.

В сентябре произвели их 
5.700 кубометров, в ноябре 
— уже 7.074. А в декабре 
вышли на проектную мощ

ность — 10,16 тысячи кубо
метров.

Под возросшие объемы 
производства нужно сырье 
— технологическая щепа. 
Томский лесопромышленный 
комбинат задолжал нам в 
прошлом году 39,6 тысячи 
кубометров этого сырья, не 
начали поставок , (а должны 
были начать еще в третьем 
квартале прошлого года) 
карандашная фабрика и 
деревообрабатывающий ком
бинат областного управле
ния топливной промышлен
ности. Может ли завод ра
ботать на голодном пайке?•

А. КУЗЬМИН, 
оператор стружечного 
отделения, партгрупорг 
цеха подготовки струж

ки.
Письмо рабочего остро и 

своевременно ставит назрев-

iimHiniHmiiiiiiHiniimimmnniiiniiiiiiiiiniiiiiHiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii,

План прошлого года наш завод ДСП выполнил на 80,3 
процента: произведено 60,2 тысячи кубометров древесно
стружечных плит. От уровня 1981 года рост—51 процент. 
Но все-таки потребители не получили 14,8 тысячи ку
бометров нужной продукции.

ш т н м imnniiiiiiiiimiitiiiinHmiiuiiiiiiiiiiiiniiiiniiiiiuiiiiiiiiiiiiiinniiiiiiinm
шую проблему. Действитель
но, приказом по объедине
нию «Томлеспром» определе
ны поставщики и объемы 
поставок щепы для завода 
ДСП. Сроки, отмеченные в 
этом документе, все сорваны. 
Лишь в октябре прошлого 
года дал первые сто кубо
метров щепы участок в 
Калтае. На этом и остано
вился.

— Находится в пускона
ладочном режиме, — сказал 
в ноябре Г. И. Ощепков, ди
ректор Томского , ЛПК. — 
Но в декабре 300 кубометров

отсюда поставим. Слова ос
тались словами. Завод полу
чил из Калтая только 97 
кубометров.

С трудо^т выходит из пу
сконаладки участок ще
пы в Тимирязевском. В 
день, когда мы приехали, 
он не работал. Сломалась 

' рубительная машина.
— Для нас простои — не 

новинка, — сказал оператор 
Н. П. Латка. — В ноябре, 
к примеру, полмесяца не 
работали. Транспортер по
дачи щепы зачастую выхо
дит из строя.

— Действительно, — говоу 
рит Б. Л. Ошитка, старший 
мастер нижнего склада, — 
немного не рассчитали при 
монтаже. В ближайшее 
время исправим.

На территории ЛПК в 
Томске идет строительство 
цеха щепы (он должен был 
дать продукцию еще в про
шлом году). Два месяца 
назад здесь начали монтаж 
мощной ' установки. И хотя 
по внешнему виду еще да
леко дб окончания работ, но 
директор ЛПК Г. И. Ощеп
ков твердо сказал, чго в 
январе первую щепу здесь 
получат. Хотя этот срок и 
не очень устраивает коллек
тив завода ДСП, но с ним 
можно смириться, посколь
ку ритмичная подача щепы 
хотя бы в феврале с этого 
объекта обеспечит план за
воду в первом квартале.

Затягивается производст
во щепы на карандашной 
фабрике.

— Мы подготовили обору- 
дование, •—■ заявил главный 
инженер фабрики Г. И. 
Черноок. — Возите!

— Возить не можем, —от
вечает главный инженер за
вода ДСП В. М. Панов. — 
Бункер-н а к о п и т е л ь  не 
годится для отгрузки в ще-

повоз. А возить в самосва
ле—что* носить в кармане.

Итог разговора: нужно ме
нять конструкцию , бункера. 
Но этот вопрос, как говорят 
в протоколах, уже который 
месяц стоит на повестке 
дня.

Не введены мощности по 
производству щепы до сих 
пор и на деревообрабаты
вающем комбинате № 2 уп
равления топливной промы
шленности.

— Нет рубительной ма
шины, — сказал А. Г. Ко
нюх, начальник управления. 
— Ищем.

Как видно, не все руко
водители понимают остроту 
проблемы по комплексному 
использованию древесного 
сырья и вовлечению в про
мышленную переработку 
вторичных ресурсов от ле
сопиления. Налицо низкая 
исполнительская дисципли
на начальников ряда под
разделений, нежелание за
ниматься этими (как они 
считают) второстепенными 
поставками. В итоге без
думно разбазариваются от
ходы, ими захламляется 
территория. В .то же время 
завод ДСП, работающий на 
этих отходах, сегодня без 
сырья.

Г. СКАРЛЫГИН.
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Пора прекратить потакать нарушителям 
трудовой и производственной дисциплины 
— таково единодушное мнение участников 
рабочего собрания коллектива ТЗРИ.
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Рабочее собрание, посвя
щенное мерам по укрепле
нию ’ трудовой и производ- 
:твенной дисциплины, про
веденное на днях в коллек
тиве Томского завода режу- 
цих инструментов, никого 
ie оставило равнодушным, 
^асходясь с него, работ- 
гики предприятия горячо 
Осуждали приведенные в 
зыступлениях факты халат- 
юго отношения к своим 
>бязаннбстям.

Вначале вьштупил помощ
ник директора завода по 
гадрам и быту Н. Н. Каза- 
сов. Он сделал обзор со
стояния трудовой и произ- 
зодсгвенной дисциплины на 
ГЗРИ за прошлый год. В ча
стности, привел такие дан
ные. В течение года было 
ювершено 516 прогулов, бо- 
iee полутора сотен работни- 
сов предприятий' побывали 
з вытрезвителях. Неблаго- 
юлучно обстоят дела с тру
довой дисциплиной в кол- 
тективах четвертого, шесто- 
о, десятого цехов.
Большая озабоченность по 

доводу непрекращающихся 
нарушений трудовой дис
циплины прозвучала в вы- 
:туплениях других участни- 
сов собрания. Рабочие не 
келают мириться с тем, что 
трогулыцикам и пьянипам 
до сих пор делаются по- 
)лажки, что нередко просче
ты в планировании- и орга
низации производства не да- 
от эффективно трудиться.

В. В. ДУБОВЕНКО, токарь 
цеха № 4:

— Нарушители дисцип- 
1ины труда, прогульщики и 
Зракоделы живут за счет 
;воих добросовестных това
рищей. Мы обсудили в цехе 
материалы ноябрьского
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС 
к решили усилить борьбу 
р нарушениями трудовой 
дисциплины, уделяя при 
)том особое внимание глас- 
кости. Мы считаем, что 
трогульщики и пьяницы 
должны быть обязательно 
доказаны. Их следует ли- 
цать вознаграждения по 
1тогам года, отодвигать оче- 
Ьедь на жилье. Было бы 
хорошо уменьшать прогуль
щикам отпуск на столько 
дней, сколько они прогуля
ли. Нужно оживить работу 
товарищеского суда, школы 
коммунистического труда, 
тоднять престиж рабочих

собраний, общественного от
дела кадров. Весь наш кол
лектив настроен против на
рушителей трудовой дисцип
лины, и спуску им теперь 
не будет.

И. А. ЛУНЕВСКИЙ, печ
ник цеха № 10:

— В прошлом году у нас 
было более ста прогулов, 28 
человек попали в вытрезви
тели. Случается, работники 
цеха приходят на завод 
пьяными. Таких было выяв
лено 17. Эти цифры говорят 
о том, что с дисциплиной у 
нас неблагополучно.

В 1982 году за серьезные 
нарушения дисциплины бы
ло уволено 44 человека по 
статье 33, пункт 4. Шестью 
нарушителями занимался 
товарищеский суд. Некото
рым перенесли отпуска на 
зимнее время, объявили 
выговоры, лишили премии. 
Од,нако дисциплинарные 
-взыскания не сочетаются у 
нас с эффективными мерами 
общественного воздействия. 
Неудовлетворительно в про
шлом году работал совет 
профилактики нарушений 
трудовой дисциплины.
Очень много времени те
ряется из-за преждевремен
ного ухода с работы, но ни 
один мастер по своей ини
циативе не написал доклад
ную на таких любителей 
легкой жизни. Отдел кадров 
не проявляет должной прин
ципиальности при приеме 
на работу. Конечно же, не 
способствуют укреплению 
трудовой дисциплины тяже
лые условия работы на не
которых участках цеха. Да
же дисциплинированных 
рабочих расхолаживает от
сутствие необходимой осна
стки, инструмента — а та
кие случаи у нас нередки.

Л. К. ВОЕВОДА, мастер 
цеха № 2:

— Очень важна роль ма
стера на производстве, как 
воспитателя высоких мо
ральных качеств у подчи
ненных. Ведь из руководи
телей он наиболее близок к 
рабочему. При оценке дея
тельности мастера нужно 
наряду с производствен
ными показателями учиты
вать и состояние трудовой 
дисциплины в коллективе. 
В нашем цехе с целью про
филактики нарушений тру
довой дисциплины каждого 
мастера обязали составить

план воспитательной раооты 
на год. Еженедельно прово
дятся собрания, где подво
дятся итоги работы, обсуж
даются все происшествия. 
Но есть претензии в адрес 
администрации завода. Сли
шком вуж долго она рас
сматривает наши ходатай
ства о направлении пьяниц 
в лечебно-трудовой профи
лакторий или об увольне
нии.

* * ,
Всеобщее недовольство по 

отношению к нарушителям 
трудовой и производствен
ной дисциплины ясно про
звучало на собрании. Вы
ступившие предлагали при
менять в отношении про
гульщиков и пьяниц жест
кие меры — например, вы
считывать за прогул из за
работной платы определен
ный процент от стоимости 
недополученной продукции. 
Были даже предложения не 

■ принимать на работу тех, 
кто был уволен с других 
предприятий по статье 33, 
пункт 4.

Однако жаль, что закон
чилось рабочее собрание как 
то бесцветно. В принятом 
постановлении нет ничего 
конкретного: «утвердить»,
«усилить», «активизиро
вать». Характерно, что ни 
одного прогульщика не выз
вали на трибуну, не потре
бовали у. него отчета за раз
гильдяйство. Ни, одного сло
ва не прозвучало о роли 
бригад в укреплении трудо
вой дисциплины. А ведь на 
самом заводе есть примеры, 
и весьма убедительные, та
кого благотворного влияния.

Думается, партийный и 
профсоюзный комитеты за
вода проявили при подго
товке собрания известную 
долю формализма.

Последним выступал ди
ректор завода Л. Д. Будниц
кий. Он отметил, что пред
приятие успешно завершило 
1982 год. Коллективу ТЗРИ 
вручена почетная грамота 
обкома КПСС, областного 
Совета народных депутатов, 
облсовпрофа • и обкома 
ВЛКСМ. Заводу присуж
дено классное место по 
министерству. Но резуль
таты могли быть и вы
ше, а затраты — меньше, 
если бы не мешали наруши
тели трудовой и производст
венной дисциплины. Л. Д. 
Будницкий признал, что по
ка на предприятии к про
гульщикам и бракоделам 
относятся слишком мягко. 
Часто из-за несогласованно
сти работы цехов, аварий 
простаивают люди, оборудо
вание.

Пути устранения этих не
достатков известны. Нужно 
неукоснительно соблюдать 
трудовое законодательство, 
•не оставлять безнаказанны
ми все случаи халатности и 
расхлябанности. Коллектив 
инструментальщиков -готов 
поддержать меры админист
рации, партийного и проф
союзного комитетов по на
ведению порядка. Единст
венное, что может поме
шать делу, — формализм и 
самоуспокоенность.

В. НИКОЛАЕВ.
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Владимир Викторович Грачев — высококвалифициро
ванный сварщик пятого разряда из СМУ-2 треста 
«Томскнефтестрой». Пять лет работает он на стройках 
города Стрежевого. Хороший специалист, отзывчивый 
товарищ. Его руками сделан монтаж оборудования на 
животноводческом комплексе в совхозе «Стрежевской».

/Фото Н. Лесникова.

К о р м а -к  фермам
Животноводы Молчанов- 

ского района продолжают 
работать ей значительной 
прибавкой надоев молока к 
прошлогоднему уровню. Пер
вую декаду января все ком
плексы и фермы закончили 
с «плюсом». В социалисти
ческом соревновании лиди
руют соколовцы, где средне
суточный надой составляет 
6,6 килограмма.

Сейчас очень важно удер
жать эту прибавку. Положе
ние осложняется тем, что 
грубые корма, что были 
поближе к фермам, уже на 
исходе. А на заобских лу
гах находится 5.713 тонн 
сена. Сначала «не пускала» 
Обь. Теперь эта причина 
отпала. Однако темпы вы
возки сена с пойменных лу
гов низкие. На 7 января к 
фермам было доставлено 
всего лишь 982 тонны.

Одна из причин отстава
ния — неготовность техни
ки, механизаторов, брига
диров. тракторных бригад. 
Так, на Гришинском отделе
нии совхоза «Молчанов- 
ский» три гусеничных трак
тора находятся в ремонте, а 
трактористов, не подумав, 
проводили в отпуск. В от
делении для работы в за
речных лугах пригоден все
го один трактор, поэтому 
здесь и вывезли всего 34 
тонны сена.

А вот как «помогли» до: 
яркам и скотникам молоч- 
нрго комплекса механизато
ры Колбинского отделения 
совхоза «Тун-гусовский» — 
на фуражный двор вывезено 
всего 4 тонны сена. Не слу
чайно по надоям этот ком
плекс отстает от районного 
показателя на килограмм 
молока с лишним. Время не 

. ждет, река уже больше не 
препятствует работе; поэто
му руководителям хозяйств 
необходимо обеспечить бес
перебойную вывозку кормов 
с пойменных лугов.

А. ВОРОБЬЕВ.
Молчановскнй район.
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11 января 1983 г. после 
тяжелой и продолжительной 
болезни скончался канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Центрального Комитета Ком
партии Белоруссии, член 
Президиума Верховного Со
вета СССР Тихон Яковле
вич Киселев. Ушел от нас 
видный деятель Коммуни
стической партии и Совет
ского государства, жизнь 
которого без остатка отдана 
великому делу строительст
ва коммунизма.

Тихон Яковлевич Киселев 
родился 12 августа 1917 г. 
в деревне Огородня ныне 
Добрушок01го района Го
мельской области в бедной 
■крестьянской семье. Член 
КПСС с 1940 года. Окончил 
Гомельский педагогический 
институт и ВПШ при ЦК 
КПСС. Длительное время 
работал учителем, заведую
щим учебной частью семи- 
ле-тней, директором средней 
школы. С 1944 года Тихон 
Яковлевич Киселев на пар
тийной работе. Был инструк
тором Гомельского обкома 
партии, руководителем лек
торской группы Брестского 
обкома, заместителем заве
дующего, заведующим отде
лом пропаганды и агитации 
ЦК Компартии Белоруссии. 
С 1952 года Т. Я. Киселёв 
являлся первым секретарем 
Брестского обкома партии, 
затем секретарем и вторым 
секретарем Центрального 
Комитета Компартии Бело
руссии. В течение почти 
двадцати лет он работал 
Председателем Совета Ми
нистров Белорусской ССР.

сущие Тихону Яковлевичу 
Киселеву замечательные ка
честв талантливого партий
ного и советского руководи
теля. Им м.нотое сделано по 
мобилизации трудящихся на 
восстановление разрушен
ных в годы войны городов, 
сел, промышленных пред
приятий, колхшов, совхозов, 
по дальнейшему развитию 
производительных сил рес
публики. За эти годы в Бе
лоруссии созданы новые от
расли экономики, на вьгео* 
кие рубежи вышло сельское 
хозяйство, ' осуществлены 
большие социальные преоб
разования.

С 1978 года Т. Я. Киселев 
работал заместителем Пред
седателя Совета Министров 
СССР. В октябре 1980 г. Ти
хон Яковлевич Киселев был 
избран первым секретарем 
ЦК Компартии Белоруссии. 
Он с X X II съезда партии 
являлся членом Централь
ного Комитета Коммунист»* 
ческой . партии Советского 
Союза. С октября 1980 г. 
Т. Я. Киселев кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС. 
Он избирался депутатом 
Верховного Совета СССР 
четвертого и последующих 
созывов, с июня 1981 г. — 
член Президиума Верховно
го Совета СССР.

Тихон Яковлевич Киселев 
на всех участках, куда его 
направляла партия, прояв
лял творчество и ияициати-1 
ву в претворении в жизнь 
политики КПСС. Его отли
чали высокая компетент
ность и эрудиция, принципи
альность и деловитость, 
внимание и чуткость к лю
дям, личное обаяние и 
скромность. Все это сниска
ло Тихону Яковлевичу Ши
рокое признание и автори
тет.

За большие заслуги перед 
Коммунистической партией 
и Советским государством 

. Т. Я. Киоелеву в 1977 году 
присвоено звание Героя Со
циалистического' Труда. Он 
награжден пятью орденами 
Ленина, орденами Октябрь
ской Революции, «Знак По
чета» и многим^ медалями.

Светлая память о Тихоне 
Яковлевиче Киселеве, вер
ном сыне ленинской партии 
и советского народа, пла
менном патриоте и комму
нисте, навсегда сохранится в 
сердцах советских людей.Здесь ярко раскрылись при-

Ю. В. Андропов, Г. А . Алиев' М. С. Горбачев, 
В. В. Гришин, А. А . Громыко, Д. А. Кунаев, А . Я. 
Пельше, Г. В. Романов, Н. А . Тихонов, Д. Ф. 
Устинов, К. У. Черненко, В. В. Щербицкий, 
П. Н. Демичев, В. И. Долгих, В. В. Кузнецов, 
Б. Н. Пономарев, Ш. Р. Рашидов, М. С. Соломен- 
цев, Э. А. Шеварднадзе, М. В. Зимянин, И. В. 
Капитонов, К. В. Русаков, Н. И. Рыжков, Т. Н. 
Ментешашвили, А. Н. Аксенов, В. Г. Балуев, 
В. И. Бровиков, Н. И. Дементей, Е. Ф. Иванов
ский, Ю. Б. Колоколов, А . Т. Кузьмин, М. И. 
Лагир, В. А . Микулич, В. Ф. Мицкевич, Н. Н. 
Полозов, И. Е. Поляков, Л. С. Фирисанов, Ю. М. 
Хусаинов, И. Ф. Якушев, В. Е. Лобанок, Н. Л. 
Снежкова, В. П. Шаплыко, Л. Г. Клецков, А. А. 
Малофеев, В. В. Прищепчнк, Е. Е. Соколов, С. М. 
Шабашов, Г. Г. Бартошевич, Н. А . Борисевич, 
Л. Д. Брызга, Е. И. Климченко, В. Л. Бедуля, 
Е. И. Скурко (Максим Танк).

СОЮЗ НАУКИ 
и Т Р У Д А ■ Пока отдельные

ПОРОШКОВАЯ
МЕТАЛЛУРГИЯ

ЧТО МЕШАЕТ ВЫПОЛНЕНИЮ КОМПЛЕКСНОЙ ЦЕ
ЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ «ПОРОШКОВАЯ МЕТАЛЛУРГИЯ 
И НАНЕСЕНИЕ ПОРОШКОВЫХ ПОКРЫТИЙ»?

з и а  с т ы

Многовековая упорная и 
до сих пор бывшая малоус- 
дешной борьба льноводов с 
:амым стойким и «хитрым» 
юрняком — плевелом завер- 
цается победой. На льно- 
-.емстанциях Калининской 
юласти урожай семян «се- 
зерного шелка» 1982 года 
>чищается машинами, раз
ных которым не было в 
тьноврдсгве. Машина назы- 
зается «СОМ-ЗОО». Придума- 
ш ее ученые Всесоюзного 
доучно - исследовательского 
кнетитута льна, а первую 
тартию выпустили на заво
де «Бежецксельмаш».
; Очень большой ущерб тер
пели льноводы от плевела: 
беют вроде , бы отборными 
семенами, а на поле густо 
всходит сорняк. Все дело в 
гом, что семена плевела «ма
скируются» под семена льна: 
эни неотличимы по форме, 
размеру, весу и цвету. Засо
ренность посевного матери
ала растет лавинообразно, 
за два-три года может до- 

1 стигнуть огромной величи- 
K304I пы.

Но есть у плевела уязви
мое место: его семечко ше
роховато, а у льна — глад
кое до скользкости. Была 
придумана Машина для маг
нитной очистки семян: их 
смешивали с магнитным по
рошком и пропускали че
рез магнитное поле. Оно за
держивало «припудренные» 
семена плевела, а гладкие 
чистые семена льна пропу
скало.

Казалось бы, задача реше
на. Однако цена такого ре
шения очень велика. При 
магнитной очистке теряется 
безвозвратно иной раз до 
трети семян льна. Сам по 
себе магнитный порошок до
рог и дефицитен. Условия 
работы с ним нелегки: от 
машины поднимаются клу
бы мельчайшей въедливой 
пыли. И это еще не все не
достатки магнитного спосо
ба.

Новая машина их лишена. 
Никакой порошок ей не ну
жен. Пыли нет — работать 
можно в белом халате. По

тери семян равны нулю: ес
ли выбросила случайно 
«СОМ-ЗОО» какое-то количе
ство семян льна вместе с 
плевелом (так бывает при 
очень большой засоренности), 
то их можно пропустить че
рез машину столько раз, 
сколько требуется, все вер
нуть в дело.

Металла на такую маши
ну идет вдвое меньше, чем 
на агрегат магнитной очист
ки. Электроэнергии она тра
тит впятеро меньше, хотя 
производительность ее зна
чительно выше. Строго 
проверяли новинку на ма
шиноиспытательной станции. 
Результаты отличные. Сев 
льна весной 1983 года в Ка- 
лининсквй области будет 
проведен чистыми от плеве
ла семенами. В короткий 
срок машины «СОМ-ЗОО» 
должны найти «прописку» и 
в других льносеющих обла
стях страны.

Д. ЗВАНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

Калинин.

Вспоминается первая го
родская научно - практиче
ская конференция по воп
росам порошковой метал
лургии и порошковой тех
нологии. На трибуну выхо
дили докладики, но... ученые 
говорили о своем, специа
листы заводов — о своем. 
К одной цели шли, но до
роги их не пересекались. 
Это было около двух лет 
назад.

— Мы тогда походили на 
коробейников, — вспомина
ет член - корреспондент АН 
СССР В. Е. Панин. — А 
специалисты предприятий 
были озабочены сиюминут
ными задачами: как выпол
нить план. Им было не до 
внедрения. «Тем более, — 
как метко заметил на Пле
нуме ЦК КПСС Ю. В. Анд
ропов, — что за срыв плана 
производства спрашивают, а 
за слабое внедрение новой 
техники — ну, самое боль
шое, что пожурят».

Другой оборот приняло де
ло после постановления бю
ро обкома КПСС (декабрь 
1981 г.) «О работе партий
ных и хозяйственных орга
нов по внедрению в произ
водство автоматизированных 
систем управления хозяй
ством, технологическими 
процессами, манипуляторов, 
разработок порошковой ме
таллургии».

Выполнение комплексных 
целевых программ было 
взято под строгий партий
ный контроль. Для внедре
ния научных разработок 
стали создаваться совмест
ные группы ученых и спе
циалистов. *

Одну из программ — «По
рошковая металлургия и 
нанесение порошковых по
крытий» возглавил член- 
корреспондент АН СССР за
ведующий отделом. физики 
твердого тела и материало
ведения Института оптики 
атмосферы АН СССР В. Е. 
Панин.

Недавно в Томске состо
ялся семинар «Пластическая 
деформация и актуальные 
проблемы прочности спла
вов и порошковЕих матери
алов», в рамках которого 
прошло совещание ученых и 
главных специалистов про
мышленных предприятий 
областного центра по вопро
сам внедрения прогрессив
ных порошковых техноло
гий в производство. Совеща
ние и открытая в. дни его 
работы выставка изделий, 
выполненных по порошко
вым технологиям, продемон
стрировали несомненные ус
пехи содружества науки и 
производства. В докладах 
единодушно отмечено заин
тересованное отношение ру
ководителей ряда предприя
тий к научным разработкам. 
Наиболее дальновидные из 
них давно поняли, что рачи
тельное отношение к тех
нике, оборудованию, фондо
вым материалам и запас
ным частям — это вопрос 
реальности производствен
ных планов. Не найдешь 
резервов — останешься без 
ресурсов для выполнения 
программы.

■— Внедрять порошковую 
технологию заставила сама 
жизнь, — говорит директор 
завода режущих инструмен
тов Л. Д. Будницкий. — И

прежде всего — новый под
ход к экономии материаль
ных ресурсов. Время, когда 
«сэкономил — хорошо, не 
сэкономил — тоже сойдет», 
прошло. В 1976 году нам 
выделяли фонды на 3,5 ты
сячи тонн быстрорежущей 
стали, в 1979 году — лишь 
на 2,5 тысячи тонн. Недо
стающую тысячу тонн мы 
должны изыскать сами, ис
пользуя резервы. Замечу, 
что тонна инструменталь
ной стали стоит 5 тьг 
сяч рублей. Но дело не 
только в экономии рублей. 
Порошковая технология по
зволяет нам удерживать на 
прежнем уровне объем про
изводства. Вторая привле
кательная черта порошковой 
технологии — инструмент, 
изготовленный, с ее приме
нением, имеет стойкость в 
1,5—2 раза выше.

Сегодня на заводе режу
щих инструментов внедря
ется технология упрочнения 
рабочих кромок инструмен
та .методами ионной имп
лантации. Разработана ори
гинальная технология пере
работки стружковых отхо
дов для производства ре
жущего инструмента мето
дами порошковой металлур
гии. Завод выпустил в 1982 г. 
опытные партии режущих 
инструментов из порошков 
быстрорежущих сталей. О 
работе коллектива завода 
совместно с учеными был 
.сделан доклад на междуна
родной конференции в Че
хословакии.

На ГПЗ-5 открыта лабо
ратория порошковой метал
лургии. Ближайшая цель — 
создать технологию пере
работки шламовых и струж
ковых отходов подшипни

кового производства в по
рошок и организовать про
изводство из него подшип
ников. Методом горячей 
штамповки из этих порош
ков получены образцы ма
териала, по _ характеристи
кам близкие к стандартной 
стали ШХ15. На заводе вне
дрен комплекс пневматиче
ских аппаратов порошковой 
технологии.

В производственном объе
динении «Томскнефть» ос
воена технология нанесения 
износостойких покрытий на 
детали 60 наименований. В 
1981 году получен эффект 
250 тысяч рублей, в нынеш
нем году ожидается эффбкт 
600 тысяч рублей.

На всех кирпичных за
водах производственного 
объединения «Томскстрой- 
материалы» используются 
лопатки смесителей с згзно- 
состойкими покрытиями, что 
позволило высвободить 10 
ремонтников, сэкономить 30 
тонн металла.

В производственном объ
единении «Облсельхозтех- 
ника» пущен участок вос
становления деталей сель
хозмашин путем нанесения 
износостойких порошковых 
плазменных покрытий. Уп
равление «Химстрой» 'ввело 
в эксплуатацию цех вос
становления тем же мето
дом деталей дорожных и 
строительных машин. На 
ТНХК организован участок 
нанесения антикоррозион
ных полимерных покрытий. 
Специалистами научно-про
изводственного объединения 
«Полюс» разработана и 
внедрена порошковая тех
нология изготовления ряда 
деталей.

Успехи очевидны. В то же 
время в решении совещания 
записано, что организация

раооты по выполнению про
грамм «Порошковая техно
логия» и «Порошковая ме
таллургия и нанесение по
крытий» не отвечает тре
бованиям, сформулирован
ным ноябрьским (1982 г.) 
Пленумом ЦК КПСС. До сих 
пор не удалось обеспечить 
единого руководства науч
ными коллективами Томска, 
участвующими в выполне
нии программ. Недостаточна 
экономическая проработка 
отдельных разделов про
грамм. Необходимо создать 
факультет повышения' ква
лификации специалистов 
предприятий в области по
рошковой технологии, по
рошковой металлургии и на
несения покрытий.

Еще узок круг предпри
ятий, серьезно взявшихся 
за внедрение порошковых 
технологий. Недостаточно 
интенсивно привлекаются 
для этих целей средства от
раслей/ Не все руководи
тели предприятий взяли под 
свой контроль выполнение 
программных заданий.

Очень остро встала про
блема обеспечения произ
водства порошковыми ма
териалами. Совершенно оче
видно, что их надо произ
водить своими силами. Но 
не каждому предприятию 
у себя отдельно: пора ду
мать о создании крупной 
базы по производству по
рошков, которая впоследст
вии будет межведомствен
ной. .

.Есть и другие трудности, 
которые возникли в ходе 
выполнения программ. Для 
их устранения предприяти
ям пора иметь планы внед
рения порошковых техноло
гий на перспективу, до 2000 
года, в которых предусмот
реть потребности в порош
ках, оборудовании и кадрах, 
экономически обосновать 
номенклатуру изделий.

Совещание выработало ре
комендации, выполнение ко
торых поможет устранить 
трудности и двинуть дальше 
научно-технический прог
ресс.

В. МОИСЕЕВ.

" f
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Контролирует общественность'

З А Б О Т А  J НАС Т А К А Я
Изрядное количество тех- . 

нически неисправного тран
спорта, грубых нарушений 
правил дорожного движе
ния, нетрезвых водителей 
выявлено и задержано ра- 
'ботииками ГАИ. Их работа 
по профилактике дорожно- 
транспортных происшествий 
не ограничивается дежурст
вами и рейдами, они повсед
невно, на личном или госу
дарственном . автомобиле, 
являются непосредственны
ми участниками движения 
и в любой момент могут да 
и обязаны помочь водителю, 
оказавшемуся в критической

ситуации, пресечь любые 
нарушения правил, могущие 
повлечь за собой непоправи
мое.

Городская транспортная 
дружина работает по плану, 
утвержденному горкомом 
КПСС и отделом ГАИ УВД 
Томского облисполкома. В 
основном все идет как надо, 
авторитет дружины среди 
водителей высок. Ко случа
ются досадные срывы де
журств и рейдов дружинни
ками отдельных предприя
тий, а это значит, что по
рой некоторые участки го
рода остаются без надлежа
щего дорожного надзора.

Дружины УТТ объединения 
«Томскнефть», объединения 
«Томсктрансгаз» и завода 
режущих инструментов до
пускали срывы неоднократ
но.

На заседании штаба по 
безопасности движения
при ГАИ слушались отчеты 
командиров дружин мано
метрового завода и эбъедине- 

' ния «Томсктрансгаз». Из вы
ступлений командиров Н. А. 
Воробьева и Ю. А. Хомяко
ва следовало, что у них нет 
хорошей связи с руководст
вом предприятий. Транспор
тная дружина является под-

«Осторожно, голо
лед!», «Операция «Ско
рость», «Внимание: де
ти!», «Операция «П е
шеход»—  это всесоюз
ные рейды по безопас
ности движения, в ко
торых вместе с работ
никами госавтоинспек- 
ции участвуют их по
мощники —  члены доб
ровольных транспорт
ных дружин предприя
тий и организаций Том
ска.

Читатели
возмущаются

П О П У Т Ч И К
ПЕРЕД
Г Л А З А М И

Часто можно видеть в ка
бинах водителей маршрут
ных автобусов и троллейбу
сов посторонних людей во 
время движения. Это дети, 
родные или знакомые. Они 
отвлекают водителя во вре
мя движения, загораживая 
ему обзор.

Так случилось 6 декабря. 
Маршрут № 119, «Икарус» 
00-97 ТОН отправился из 
Томска около И часов дня. 
В кабине на панели сидел 
подросток и вел оживлен
ный разговор с водителем. У  
поста ГАИ <5н слез с панели, 
встал рядом с водителем, а 
когда проехали пост, снова 
сел на прежнее место, заго
родив обзор.

На остановке «Богашево» 
я спросил водителя: «Вам, 
наверное, пассажир мешает 
работать? Проводите его в 
салон».

Водитель ответил: «Мне 
никто не мешает». И, закрыв 
боковое стекло, поехал, не 
удалив пассажира. А  ведь 
в правилах дорожного дви
жения говорится о том, что 
водитель этим совершил гру
бое нарушение. Вел он авто
бус рывками, пассажиры 
возмущались: «Везет как
дрова». А  на дороге гололед, 
снег. Нужен максимум вни
мания и ответственности. По
ра строго наказывать тех, 
кто игнорирует правила. Фа
милию водителя узнать не 
смог. В салонй'нет таблички.

Ю. РУДАКОВУ

ПОЧЕМУ ЗНАКИ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫ?
Очень хочется пожелать 

водителям в наступившем 
новом году уважать права 
пешеходов, давая возмож
ность переходить улицы по 
разметке «зебра» без риска 
для жизни. Такой переход 
есть по улице Елизаровых, 
близ, улицы Артема. С одной 
сторбны — трамвайная оста
новка, с другой — магазин 
игрушек «Светлячок».

На улице Нахимова, около 
девятиэтажного дома со 
встроенными магазинами, по 
обе стороны дороги автобус
ные остановки. Народа тут 
всегда много. Но водители 
на знак «Пешеходный пе
реход» — ноль внимания. 
Они не считают нужным 
даже притормозить, когда 
дорогу ’ переходят пожилые 
люди.

Уважаемые работники ГАИ, 
почему знаки действитель
ны только в центре Томска?

разделением ДНД предприя
тия, администрация и пар
тийная организация обяза
ны вникать в ее работу и 
оказывать содействие, на
пример, предоставляя в дни

Нам отвечают

дежурств и рейдов транс
порт.

Когда же такого взаимо
отношения нет, эффектив
ность дежурств резко па
дает, люди расхолаживают
ся, перестают верить в не
обходимость своей общест
венной работы. Кое-кто по
кидает дружину, ведь это 
дело сутубо добровольное. 
Между. тем подготовить 
дружинника, который бы 
смог в многообразии'острых 
ситуаций принять правиль
ное решение, — дело не про
стое.

Опыт показал, что там, 
где между руководством 
предприятия и дружиной 
существует прочная де
ловая связь, например, на 
городской станции скорой 
медицинской помощи, ДСК, 
в НИИ автоматики и элек
тромеханики, дежурства, 
профилактическая работа

проходят на высоком уров
не, водители работают без
аварийно и, как правило, 
не допускают даже незначи
тельных нарушений правил 
дорожного движения.

Почти каждая авария 
приводит к тем или иным 
отрицательным последстви
ям: страдают люди, суще
ственные материальные по
тери несет народное хозяй
ство. Поэтому всем руко
водителям предприятий и 
организаций, командирам 
транспортных дружин и 
дружинникам ГАИ, всем 
участникам движения — 
водителям транспорта и пе
шеходам—необходимо делать 
все от них зависящее для 
снижения аварийности на 
улицах и дорогах нашего 
города и области.

О. БАРТФЕЛЬД, 
член городского штаба 

транспортных дружин.

П Р Е С С
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ГАИ СООБЩАЕТ
За первые десять дней января в Томске и области за

регистрировано 16 дорожно-транспортных происшествий, 
в которых пострадало 14 человек. Большим злом по-пре
жнему остается управление автомобилем в нетрезвом со
стоянии.

По этой причине совершается каждое третье проис
шествие. 1 января был задержан работник Томского за
вода строительных материалов Л. Алтухов, который уп
равлял «Москвичом» в состоянии опьянения. Он был от
странен от управления, его автомобиль доставлен на ме
сто стоянки. Но Л. Алтухов в этот же день вновь сел 
за руль. На ул. Вокзальной, не справившись с управле
нием, он выехал на полосу встречного движения и 
столкнулся, с автобусом.

Трагический случай произошел 2 января в с. Зырян
ском. В этот день шофер районной «Сельхозхимии» Рус
ских пьяный пришел на дежурство. На предприятии 
дежурила начальник отдела кадров Тэртьгшева. Вместо 
того, чтобы отстранить нетрезвого водителя ют работы, 
она сама употребляла с ним спиртные напитки. Пьяный 
Русских стал развозить по домам собутыльников. Й со
вершил наезд на пешехода. *

За десять дней января за управление транспортом в 
нетрезвом состоянии было задержано 43 водителя. Сре
ди них В: Рябов из управления механизации объедине
ния «Союзтомскмелиорация», Г. Хомяченко из совхоза 
«Томский», С. Зайцев с завода измерительной аппарату
ры и другие.

«БЕЗ ОСОБЫХ 

ПРОИСШЕСТВИЙ»
Так называлась статья по 

материалам рейда, опубли
кованная 2 декабря 1982 го- I
Да.

Проректор Томского уни
верситета Л. И. Меркулов 
сообщил, что выступление 
газеты обсуждено на парт
бюро административно - хо
зяйственной части универ
ситета. Участники пьянки 
лишены пцемии. Установле
но периодическое дежурство 
руководителей АХЧ и чле
нов партбюро в гараже в 
нерабочее время.

Исполняющий обязанно
сти директора АТП облбыт- 
управления И. Музофаров 
сообщил, что на профсоюз
ном собрании были обсуж= 
дены водители, пьянство
вавшие в гараже. Они ли
шены 13-й зарплаты. Издан 

% приказ по предприятию, в 
котором указано, что после 
постановки машин в боксы 
водители должны покидать 
территорию гаража.

В СПМК-12 объединения 
«Союзтомекм е л и о р а ц и я »  
проведено внеочередное от
крытое партийное собрание 
с повесткой: «О нарушении 
трудовой дисциплины и рас
питии спиртных напитков 
на рабочих местах». Прика
зом по управлению винов
ные наказаны. Инженерно- 
технический персонал и ра
бочие предупреждены, что 
за подобные нарушения к 
ним будут приняты более 
строгие меры.

Водитель автобуса А. Сопяженец грубо нарушил 
. правила движения, проехав на красный сигнал под за- 
крытый железнодорожный шлагбаум. Автобус, полный 
пассажиров, был разбит поездом. Лишь по счастливой 
случайности пострадал только водитель. Он порезался 
металлом, изуродованной кабины.

З а к о н о м е р н о е

Г. СОКОЛОВА.

Большую работу по про
паганде правил дорожного 
движения среди школьни
ков проводит штаб юных

инспекторов движения Том- когда познать правила ре- 
ского Дворца пионеров, бятам помогают куклы. 
Много выдумки у агитбрига
ды штаба. Вот и на этом Фото читателя «Красного 
снимке запечатлен момент, знамени» А. Леонидова.

Читатели предлагают

НУЖНЫ ОГРАНИЧЕНИЯ 
С К О Р О С Т И

В Томске явно мало 
Уделяется внимания Ком: 
сомольскому проспекту. От 
УЛ. Пушкина в сторону про
спекта Фрунзе нет знаков 
''Извилистая дорога», «Кру
той спуск», как и «Крутой 
подъем». Сколько потерь 
Рабочего времени, напрасно 
сожженного горючего, какое 
загрязнение окружающей 
среды, я уже не говорю о 
невосполнимых-' потерях 
нервных клеток водителей 
и пассажиров, вызывают 
пробки на Комсомольском. 
Они очень часты, особенно 
Утром и вечером. Порой по 
часу буксуют машины, шли
фуя колесами дорогу.

А вот в городах Кемеров
ской области вдоль ( крутых 
подъемов и спусков стоят 
на расстоянии 30—50 метров 
яркие, красные ящики с 
надписью «Песок». И все во
дители благодарны за такую
заботу.

На пересечении проспекта 
Комсомольского и улицы 
Енисейской вроде бы есть 
знак «Пешеходный пере
ход». Почему вроде бы? Да 
потому, что разглядеть его 
трудно. Знак укреплен на 
трамвайной остановке, то 
есть совсем в стороне. Вто
рой знак развернут и также 
далеко вынесен за пределы 
дороги. Утром, с 7 до 9 ча
сов, и вечером, с 16 до 19 
часов, можно видеть леденя
щую картину, как. родители 
с детьми пытаются благо- 
получир .перебраться от ос
тановки «Енисейская» на 

i  противоположную сторону, 
где находятся многие ясли- 
сады. Двтомобили, набирая 
скорость от светофора ули
цы Герцена, мчатся, ни на 
что не реагируя. Надо уста
новить в эти часы ограни
чение скорости, иначе в та
кой ситуации до беды неда
леко.

Г. ШЕСТАКОВ.

НАШ К О Н К У Р С
ОТВЕТЫ НА ТРЕТЬЕ ЗАДАНИЕ

Водители транспортных средств, приближающихся к не
регулируемому пешеходному переходу, должны. снизить 
скорость или остановиться, чтобы пропустить пешеходов.

Если нерегулируемый перекресток не обозначен переход
ной дорожкой («зеброй») или знаком «Пешеходный переход», 
пешеходов нужно пропускать всегда. Подъезжая к пере
крестку, где на середине проезжей части стоят пешеходы, 
водитель обязан остановить автомобиль, предоставляя им 
возможность пройти.

Если они медлят, то водитель жестами и голосом предла
гает закончить переход. Он держит ногу на тормозной пе
дали, предупреждая задними фонарями о снижении скорости 
приближающимся сзади автомашинам.

Пешеход несет- ответственность за нарушение действую
щих правил об охране порядка и безопасности движения, 
если это повлекло гибель людей или иные тяжкие послед
ствия. Наказание может быть по закону■ (ст. 213 УК
РСФСР) в виде лишения свободы на срок до 5 лА. За при
чиненный материальный вред он, кроме того, отвечает в 
гражданском порядке.

вопросы Четвертого тура
ВОДИТЕЛЯМ -----------------------------------------------------------—

АВТОМОБИЛИ ПРОЕЗЖАЮТ МИМО МАРШРУТНО
ГО АВТОБУСА, СТОЯЩЕГО НА ОСТАНОВКЕ. В ЧЕМ 
ЗАКЛЮЧАЕТСЯ ОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ И ЧТО 
ОБЯЗАН ПРЕДПРИНЯТЬ ВОДИТЕЛЬ В ТАКИХ УС
ЛОВИЯХ?

ПЕШЕХОДАМ ------------------------------- — --------------------------

ВЫ НАХОДИТЕСЬ В ЗОНЕ ОСТАНОВКИ ОБЩЕСТ
ВЕННОГО ТРАНСПОРТА (АВТОБУСА, ТРОЛЛЕЙБУСА), 
И ВАМ НЕОБХОДИМО ПЕРЕЙТИ НА ПРОТИВОПО
ЛОЖНУЮ СТОРОНУ УЛИЦЫ. ВАШИ ДЕЙСТВИЯ?

Уж такова наша вера в 
общественный транспорт, 
что никому, не придет в го
лову усомниться в квали-' 
фикации водителей, работа 
которых размерена графи
ком, обозначена остановка
ми и находится под наблю
дением сотен пассажирских 
глаз. Мы просто убеждены, 
что водитель автобуса — это 
эталон добросовестности и 
образец ответственности. Да 
иного представления и быть 
не может. Ведь водителю 
автобуса доверены многие и 
многие жизни. ,

И вдруг такое нарушение 
правил, когда на волоске от 
гибели были десятки лю
дей! Чрезвычайное проис- 
шествие, граничащее с тяг
чайшим преступлением.

Пассажирское автотран: 
спортное предприятие № 1 
обслуживает почти все го
родские маршруты Томска. 
По проспектам, улицам и 
переулкам, по асфальту и 
гравию ходят «единицы», 
«тройки», «девятки» и еще 
многие другие представите- 
.ли., обширной маршрутной 
нумерации, привычные нам 
и. очень необходимые.

Естественно, что в кол
лективе ПАТП-1 ЧП на же
лезнодорожном переезде 
должно было вызвать такую 
реакцию, когда все аналиУ 
зируется, изучается, обсуж
дается с целью исключить в 
дальнейшем даже малейшее 
нарушение правил движе
ния. Однако это чрезвычай
ное происшествие совсем ке 
разбиралось. И, что самое 
поразительное, не проводи
лось даже служебное рассле
дование. А  может, ЧП здесь 
такая редкость, что и не ну
жен пристальный разбор?

— К сожалению, это не 
так, — говорит госавтоин- 
опектор Валерий Контус. — 
Статистика по ПАТП-1 пе
чальная. За прошлый год 
водителями азтопредприя- 
тия совершено четыре до
рожно-транспортных проис
шествия. Зарегистрировано 
106 грубых нарушений пра
вил дорожного движения. 
Четыре водителя задержа
ны за управление автобуса
ми в нетрезвом 4. состоянии, 
34 работника* помещались в 
медвытрезвитель, причем 
некоторые по два раза.

Нарушения, пресеченные 
автоинспекцией,—лишь одна 
из неприглядных сторон 
ПАТП-1. Есть еще моменты, 
которые не подчинены пра
вилам дорожного движения, 
но от которых зависит со
блюдение этих правил, В 
прошлом году 269 человек 
совершили 490 прогулов, те
кучесть кадров составила 
26 процентов.

Пьянки в гараже и даже 
драки, видимо, воспринима
ются а д м и н и с т р а ц и е й  
ПАТП-1 как неизбежное в 
функционировании коллек
тива. Иначе чем объяснить, 
что комиссия по борьбе с 
пьянством здесь совершенно 
не работает.

— Еще несколько лет на
зад, — говорит бригадир во
дителей А. Шабанов, — на
ше предприятие занимало 
призовые места в соревно
вании и по РСФСР. Сейчас 
безответственное отношение 
к делу стало для некоторых 
нормой.

Диапазон безобразий, на 
которые руководители
ПАТП-1 не обращают вни
мания, простирается от не 
подготовленных рабочих

мест для ремонтников до 
разрешения выезжать на 
автобусах с неисправными 
тормозами. Безответствен
ность наслаивает одно упу
щение на другое. И этот 
снежный ком давит на про
изводство, разрушая его 
технологические связи. В 
организации труда стала 
преобладать стихийность. 
Любой водитель перед нача
лом смены может сказать, 
что не поедет на линию, по
тому что машина слома
лась. И никто не проверит, 
так ли это. А бесконтроль
ность—лучшая питательная 
среда для нарушений.

Ветеран труда бригадир 
водителей Герой Социали
стического Труда М. С. Бу
шуев подметил характерное 
для сегодняшнего состояния 
дел ПАТП-1:

— Все новое, что сущест
вует сейчас на родственных 
предприятиях, для нас ока
зывается почему-то непри
годным. Даже доска показа
телей, где должны быть 
итоги соревнования, и та 
пустует.

Есть в ПАТП-1 хорошие 
водители, любящие свою 
работу, знающие ее до тон
кости. 110 человек еще к 
1 декабря выполнили план 
и обязательства двух лет 
пятилетки.

— Молодежь тоже прихо
дит к нам с большим жела
нием работать, — говорит 
водитель-наставник Б. Ни
китенко. — Но когда стиль 
производства заключается в 
постоянном понукании «да- 
вай-давай», когда нет помо
щи молодым, нет элементар
ных бытовых удобств (не
где даже помыться), то но: 
вички увольняются.

На общем собрании кол
лектива передовые рабочие 
с большой тревогой говори
ли о положении дел на 
предприятии. Особое нарека
ние вызвала служба ре
монтников. -И казалось бы, 
что главный инженер В. Л. 
Артамонов расскажет, какие 
намечаются меры для улуч
шения дел. Ведь если у ав
тобусов поломались шесть 
коробок переключения ско
ростей только из-за непра
вильной смазки, то вряд ли 
может быть более низким 
уровень технической служ
бы. Но главный инженер не 
захотел выступить на соб
рании, объяснив это тем, 
что «в прения не записы
вался».

В речи на ноябрьском 
Пленуме ЦК КПСС Гене
ральный . секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов ука
зал на особую роль ’транс
порта в решении народно-
хозяйственных задач. Зна
чение автобусного движения 
в Томске очень велико. Го
род растет, количество пас
сажиров постоянно увеличи
вается. Но вот такой факт. 
Недоработка водителями 
ПАТП-1 на обслуживании 
горожан составила в прош
лом году 10.942 часа. Это 
значит: трмичи не дожда
лись десяти тысяч автобус
ных рейсов!

Сколько же людей опозда
ло на работу, сколько ис
трачено времени в напрас
ных ожиданиях автобусов? 
Ноябрьский Пленум ЦК 
КПСС указал на необходи
мость укрепления трудовой 
дисциплины. В ПАТП-1 на
чинать надо с рациональной 
организации производства.

э. стоилов.

в с е с о ю з н ы й  с м о т р
Секретариат ВЦСПС и 

коллегия УВД СССР приня
ли постановление о прове
дении Всесоюзного смотра 
работы по обеспечению бе
зопасности дорожного дви
жения в колхозах, совхозах

и других сельскохозяйст
венных предприятиях с 1 
января по 31 декабря 1983 
года.

Предполагается усиление 
контроля за работой тран
спорта, его правильным ис
пользованием и хранением.

XL
н ф о р м а ц м я

РЕАЛИСТИЧЕСКАЯ 
П Р О Г Р А М М А  М И Р А

Новые конструктивные инициативы стран социали
стического содружества открывают человечеству реаль
ный путь к всеобщему миру и укреплению международ
ной безопасности, подчеркивают в своих комментариях 
зарубежные средства массовой информации. Мирные 
предложения государств—участников Варшавского Дого-. 
вора, сформулированные в Политической декларации 
пражского совещания ПКК, решение Волитоюро ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Ми
нистров СССР целиком и полностью одобрить деятель
ность советской делегации во главе с товарищем Ю. В. 
Андроповым отражают дух высокой ответственности и 
'заботу о судьбах мира, решимость предотвратить опас
ность ядерной войны, сохранить и упрочить разрядку, 
укрепить безопасность и сотрудничество на европейском 
континенте и во всем мире.  ̂ _

Вместе с тем печать указывает, что в правящих кру
гах США и некоторых других стран НАТО пока еще 
существуют «большие расхождения во мнениях относи
тельно предложений социалистических стран». •

Премьер-министр Канады П. Трюдо дал положитель
ную оценку предложениям, содержащимся в Политиче
ской декларации, и призвал страны НАТО обсудить их. 
Выступая в Куала-Лумпуре (Малайзия), глава канадского 
правительства заявил: «Страны НАТО и в особенности 
США не должны отвергать эти предложения с ходу. 
Давайте сядем за стол переговоров и  ̂ обсудим их». 
Премьер-министр Канады сделал особый акцент на по
зиции Советского Союза в вопросе о резмещении ракет 
средней дальности в Европе и на предложении о том, 
чтобы государства Варшавского Договора и страны 
НАТО взяли на себя обязательство не использовать пер
выми как ядерное оружие, так и обычное вооружение. 
Он выразил удовлетворение готовностью Советского Сою
за сократить число своих ракет средней дальности в Ев
ропе до такого количества, которым располагают Анг
лия и Франция.

Минцстр иностранных дел Италии Э. Коломбо в своем 
выступлении по радио заявил: «Сейчас мы должны 
очень внимательно проанализировать смысл и значение 
советских предложений. Мы должны сделать это совме
стно. Это не должно быть реакцией отдельных госу
дарств. Тщательный анализ должен быть проведен всеми 
странами—членами НАТО, с тем чтобы мы смогли дать 
общий ответ». «Однако, — добавил министр, — я пола
гаю, что есть целый ряд критериев, которыми мы долж
ны руководствоваться при анализе этих предложений».

Живой отклик новые инициативы, содержащиеся в 
Политической декларации, продолжают вызывать в ФРГ. 
И это не случайно. Как указал боннский корреспон
дент французского телевидения, «в настоящее время за
падногерманские руководители по сути дела оказались 
как бы между двух огней». -

Выступая в Киле, министр обороны ФРГ М. Вернер 
заявил, что ФРГ готова «очень тщательно» изучить со
ветские предложения в области разоружения. Однако он 
тут же оговорился, выступив с утверждением, будто 
«нельзя сравнивать английское и французское . ядерное 
оружие с советскими ракетами». #

Видный деятель СДПГ, член президиума правления 
этой партии э ! Эплер приветствовал готовность Совет
ского Союза сократить свой ракетно-ядерный потенциал 
средней дальности в Европе до уровня вооружений Ве
ликобритании и Франции при условии, если США отка
жутся от размещения ракет «Першинг-2» и крылатых 
ракет ■ в Западной Европе. • « Это предложение СССР яв
ляется весьма позитивным», — сказал он. Выступая по 
радио, этот видный деятель СДПГ констатировал, что 
заверения представителей ’ США о том, будто они со 
всей серьезностью относятся к женевским переговорам 
и стремятся к достижению позитивного результата, 
представляются сомнительными».

Бывший канцлер ФРГ Г. Шмидт подчеркнул, что со
ветские предложения, ^направленные на всеобщее разо
ружение, следует рассматривать как новую важную ини
циативу. По убеждению Шмидта, западные страны дол
жны внять мирным предложениям СССР и начать дву
сторонние переговоры по ограничению гонки вооруже
ний. В целях упрочения мира, сказал Шмидт, необхо
димо не только начать переговоры, но и приступить к 
сокращению числа ракет в Европе и заключить согла
шение, которое уменьшило бы опасность возникнове
ния ядерной войны. .

Пражская декларация государств — участников Вар
шавского Договора проникнута заботой о судьбах чело
вечества и верой в его светлое будущее, пишет болгар
ская «Отечествен фронт».

Польская «Трибуна люду» подчеркивает, что в выступ
лениях ряда западных политических деятелей начина
ют звучать положительные оценки инициатив социалис
тических с:яран. Прежде всего, указывает газета, это вы
звано огрояшым давлением, которое оказывает на них 
небывалый размах антивоенного движения и между
народное общественное мнение.

Выдвинутые на совещании в Праге новые важные 
инициативы, особенно предложение о подписании Дого
вора о взаимном неприменении военной силы и поддер
жании отношений мира между государствами — участ
никами Варшавского Договора и странами — членами 
НАТО, вдохновляют народы Европы и всего мира на 
активизацию борьбы против гонки ядерных вооруже
ний, за полное и всеобщее разоружение, указывает 
вьетнамская газета «Нян зан».

Американская «Нью-Йорк тайме» в статье, посвящен
ной советско-американским отношениям, в частности, 
указывает: «Президент Рейган не может дальше укло
няться от ответов на выступления советских руководи
телей. Официальные лица признают, что позиция Крем
ля грозит поставить администрацию Рейгана в оборони
тельное положение, особенно в Западной Европе».

«Вашингтон пост» обращает внимание на крайнюю 
важность принятия политического решения о необходи
мости достижения компромисса. Газета напоминает, что 
предложения сократить вооружения, провести встречу в 
верхах, договориться о заключении договора между го
сударствами — участниками Варшавского Договора и 
НАТО следуют из М оскеы  одно за другим. Что касает
ся президента Р. Рейгана, то он уклоняется от ответа 
и уходит в сторону.

Алжирская «Эль-Муджахид» пишет, что для Запада 
настало время вернуться к политике здравого смысла, 
к ответственности в международных делах. Газета под
черкивает необходимость самого глубокого и тщатель
ного анализа мирных предложений Советского Союза, 
других социалистических стран, продиктованных забо
той о будущем человечества.
_______________________________ -С-

Заседание в Праге
ПРАГА. Здесь 11 января открылось очередное заседа

ние Комитета министров обороны государств — участни
ков Варшавского Договора. В его работе принимают уча
стие министр народной обороны НРБ генерал армии 
Д. Джуров, министр обороны ВНР генерал армии Л. Ци- 
неге, министр национальной обороны ГДР генерал ар
мии Г. Гофман, заместитель министра национальной 
обороны ПИР генерал брони Ф. Сивицкий, министр на
циональной обороны СРР генерал-полковник К. Олтя- 
ну, министр обороны СССР Маршал Советского Союза 
Д. Ф. Устинов, министр национальной обороны ЧССР 
генерал армии М. Дзур.

В заседании участвуют также главнокомандующий 
Объединенными вооруженными силами государств 
участников Варшавского Договора Маршал Советского 
Союза В. Г. Куликов и начальник штаба Объединенных 
вооруженных бил государств — участников Варшавского 
Договора генерал армии А. И. Грибков.

«
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ГОРДОСТЬ СОВЕТСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ
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Вдохновенным художни
ком слова и пламенным 
патриотом вошел в историю 
советской литературы Алек
сей Николаевич Толстой. 
100-летию со дня его рожде
ния был посвящен торжест
венный вечер, состоявшийся 
10 января в Москве, в Боль
шом театре Союза ССР.

На вечере присутствовали 
товарищи В. В. Гришин, 
П. Н. Демичев, М. В. Зимя- 
нин, заведующие отделами 
ЦК КПСС Б. И. Стукалин и 
Б. Ф. Шауро.

В президиуме — члены 
Всесоюзного юбилейного 
комитета, деятели науки и 
культуры, представители об
щественности.

Вечер открыл председа
тель Всесоюзного юбилейно
го комитета, первый секре

тарь правления Союза пи
сателей СССР Г. М. Марков.

Путь Алексея Толстого к 
активному участию в строи
тельстве новой социалисти
ческой культуры, подчерк
нул он, был не прост. Доок
тябрьские произведения пи
сателя, наследника и побор
ника великих реалистиче
ских традиций русской ли
тературы X IX  века, пока
зали, что уже тогда худож
ник шел навстречу столкно
вениям со своей средой, с 
правящим классом, которо
му предстояло уступить ме
сто новым общественным 
силам. Однако потребова
лись годы, сложные испыта
ния, горьцие страдания на 
чужбине, прежде чем xyj 
дожник нашел правильный 
путь. В этом проявилась не

только его чуткость к со
циальным сдвигам времени, 
но и необоримая притяга
тельная сила идей социа
лизма, могучий пафос рево
люционного обновления, ох1 
вативший Родину.

Огромную роль в идейно
художественном становле
нии А. Н. Толстого сыграла 
его дружба с А. М. Горьким, 
который помог художнику 
найти свое место в жизни 
народа, сердцем принять 
ленинскую политику куль

турн ого  строительства, обра
стать свой талант на служе

ние революционной действи
тельности. «Октябрьская ре
волюция как художнику 
мне дала все», — убежденно 
заявлял Алексей Толстой.

Писатель оставил нам ве
ликолепные создания реа

листического эпоса. В эпопее 
«Хождение по мукам» он 
развил величественную те
му народа, ставшего хозяи
ном своей судьбы. С поко
ряющей художественной 
полнотой воплощены в три
логии образы бойцов рево
люции, героика народных 
масс в их борьбе за преоб
разование мира. В центре 
внимания А. Н. Толстого 
всегда стояли эпохи могу
чих исторических потрясе
ний. Толстому принадлежит 
заслуга создания советского 
исторического романа ново
го типа. «Петр Первый» 
стал новаторским произведе
нием мирового масштаба. 
Народ России в произведе
нии, обращенном к прошло
му, предстает как творец

истории, ее главная движу
щая сила.

Чествуя Алексея Нико
лаевича Толстого, мы воз
даем ему дань благодарной 
памяти и как выдающемуся 
общественному деятелю. Де
путат Верховного ' Совета 
СССР, действительный член 
Академии наук СССР, он 
снискал высокий авторитет 
не только у советской, но и 
мировой общественности.

Активный борец за мир, 
гуманизм и социальный 
прогресс, писатель был не
утомимым проповедником 
миролюбивой политики Со
ветского государства. «Мир— 
первое условие развития 
культуры» — с этими слова
ми он обращался к людям 
доброй воли всей земли, 
призывая объединить свои

усилия во имя мира, утвер
ждая великую историческую 
миссию Советского государ- - 
ства ■— оплота и знаменос
ца мира на земле.

В годы Великой Отечест
венной войны ярко публи
цистические произведения 
Толстого, говорившие о Ро
дине, ее славном историче
ском прошлом, вдохновляли 
советских людей на борьбу 
против фашизма, предвещая 
победу. В статьях, расска
зах, очерках писатель рас
крывал горячее чувство со
ветского патриотизма, стой
кость и героизм советских 
людей. Жизнь и деятель
ность Алексея Толстого, за
явил в заключение оратор, 
показывают безграничность 
возможностей социалистиче
ского искусства, искусства 
служения революции и Ро
дине, делу коммунизма. И 
сегодня Толстой остается 
для советских писателей 
примером того, как надо 
сочетать литературный и 
общественный труд.

Секретарь Куйбышевского 
обкома КПСС Н. Панов, вы
ступивший от имени земля

ков писателя, представите
ли литературной обществен
ности страны А. Иванов и 
Ю. Жуков (Москва), Д. Гра
нин (Ленинград), В. Коро
тич (Украина), М. Ибраги
мов (Азербайджан), И. ^иг- 
ринов (Белоруссия), заме
ститель начальника Главно
го политического управле
ния Советской Армии и 
Военно-Морского Флота
Б. Уткин говорили о непре
ходящем значении много
гранного творчества А. Н. 
Толстого, внесшего огром
ный вклад в сокровищницу 
многонациональной совет
ской культуры. Его жизне
утверждающие, проникну
тые чувством сыновней гор
дости за родную страну и 
ее героический народ книги 
духовно обогащают все но
вые поколения советских 
читателей, пользуются боль
шой популярностью за рубе
жом.

В заключение состоялся 
концерт мастеров искусств, 
в котором прозвучали фраг
менты из произведений
А. Н. Толстого.

(Корр. ТАСС).

НА ПОЛОТНАХ -  РОДНЫЕ КРАЯ
В художественной галерее Чаинского 

района открыта выставка художника Г. П.
Бурцева
Встреча с настоящим ис

кусством всегда большой 
праздник. За годы сущест
вования картинной галереи 
в Подгорном наши любите
ли живописи получили воз
можность познакомиться с 
творчеством многих масте
ров не только областного 
центра, но и других городов 
страны. Теперь здесь откры
та выставка произведений 
томского художника Г. П. 
Бурцева. Автор привез в 
Подгорное более 100 картин 
— все лучшее, что создал 
за годы работы.

С особым удовольствием 
художник воспевает приро
ду. Теплотой и мягкостью 
отличаются его • пейзажи 
Урала. Когда узнаешь, что 
Урал — отчий край худож
ника, здесь прошло его дет
ство, то становится понят
ным пристрастие автора.

Значительное число поло
тен посвящено Таджикиста
ну.

Г. П. Бурцев относится к 
разряду неутомимых путе
шественников. Страсть к по
знанию красот природы не 
покидает его. С рюкзаком 
за плечами он исколесил не

только Таджикистан, но по
бывал и в Туркмении, Кир
гизии, Узбекистане и Казах
стане, на Северном Кавказе 
и Алтае. Каждый выход с 
этюдником воплощался в 
художественные полотна.

Невольно приковывает 
внимание портрет Героя Со
циалистического Труда тка
чихи Душанбинского шелко
вого комбината Кумри А х 
медовой. Она одна из пер
вых женщин в республике 
бросила вызов корану. 
«Школа в ауле Пегарми», 
«Нурекская плотина», «Озе
ро Гайрон», «Улан в Ры
бачьем», «Теплицы в Кузов- 
леве» -— можно и дальше 
перечислять картины, в ко
торых художник творчески 
отображает приметы нашей 
социалистической действи
тельности, своеобразие при
роды нашей Родины. С про
изведениями Г. П. Бурцева 
познакомились не только 
жители Подгорного, но и 
всего района.

11. ЮРИН,
член Союза журналистов 
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Наши консультации

и з и м о й
В САД»— 
РАБОТ !

Белым покрывалом на
крыта земля. В саду теперь 
как будто бы и делать не
чего. Но хороший хозяин 
бывает на участке в любое 
время года.

Сейчас деревья оголены, и 
самое время заняться сбо
ром и уничтожением коко
нов и гнезд гусениц, злато- 
устки, боярышницы. Их не
много, но в каждом — сотни 
заснувших на зиму и зако
ченевших, но живых I вре
дителей сада. Если трудно 
снимать с тонких побегов 
зимующие яйца бабочек, 
так как они прочно держат
ся, то такие побеги срезают 
и сжигают. Такую же про
цедуру следует провести с 
оставши?лися с осени на 
ветках засохшими, смор
щенными плодами. Они — 
зимнее убежище гусениц 
плодожорки и других вре
дителей.

Нельзя оставить растения 
и без защиты от мороза. 
При сильном холоде дере
вья могут обмерзнуть, и 
тогда повредятся не только 
обрастающие веточки, но и 
крупные скелетные ветки.

Если ствол и ветви пло
довых деревьев способны 
вынести понижение темпе
ратуры до минус 35 — 40 
градусов, то неукрытые 
корни могут погибнуть при 
минус 11 — 13 градусах.
Чтобы этого не случилось, 
надо усиленно собирать и 
задерживать снег. Эту рабо
ту следует проводить уже с 
Первой половины зимы. Для 
снегозадержания пригодятся 
щиты, тес, хворост, траея- 
но - соломенные пучки, су
шняк отплодоносившей ма
лины и т. д. Снегозадер
жание особенно необходимо 
на возвышенных участках, 
откуда снежный покров уно
сится ветром. Накапливать 
снег надо на приствольных 
крутах, окучивая штамбы и 
нижние части основных 
скелетных ветвей. Подснеж
ным покровом в 15—20 сан
тиметров растениям не 
страшны самые лютые мо
розы.

Однако иногда , снег мо
жет принести и вред садо

вым насаждениям. Это бы
вает в том случае, когда на 
кронах деревьев образуются 
«шапки», после таяния ко
торых ветви могут обло
миться. Чтобы этого не про
изошло, снег надо стряхи
вать шестами, обернутыми 
рогожей или мешковиной.

И теперь еще не поздно 
связывать ветви молодых 
деревьев, иначе они могут 
разломиться под снегом. 
Штамбы у яблоневых по- 
лукультурок, ранета надо 
обвязать засохшими стебля
ми малины, бумагой, а по
верху—толем-рубероидом ли
бо проволочной сеткой. Та
кая обвязка защищает де
ревца от холода, грызунов 
и от опасных ранневесен
них солнечных ожогов. В 
конце января, в феврале 
требуется проверить надеж
ность защиты и, если она 
нарушена, поправить.

На некоторых садовых 
участках стланцевые- дере
вья-яблони, черноплодная 
рябина, слива, вишня оста
лись с осени непригнуты- 
ми. Теперь есть возмож
ность заняться этим. Следу
ет прикрыть приствольные 
круги разным материалом, 
лапником, досками и други
ми, затем забросать укрытие 
снегом, собранным с между
рядий, опушек, дорог. А что
бы избежать поломов, под 
основание скелетных ветвей 
подставляют подпорки и 
подкладывают мягкий мате
риал из мешковины, рези
ны и обязательно кладут 
под крону отравленные 
приманки против грызунов.

Есть и ещ е. одна мера 
борьбы с грызунами: после 
больших снегопадов — в пе
риод оттепели—снег утап
тывают по кольцу при
ствольного круга, и в таком 
случае грызуны не в состо
янии преодолеть преграду.

Надежный союзник садо
вода в борьбе с вредителя
ми насаждений — насеко
моядные птицы: синицы,
пищухи, воробьи, поползни 
и другие. Если бы каждый 
садовод-любитель сделал 
хотя бы два скворечника и 
два синичника, а птицы за
селили их, то с большин
ством вредителей справи
лись бы птицы.

Садовод в зимний пери
од может заниматься и за
готовкой органических, ми
неральных удобрений, ядо
химикатов, ремонтировать и 
приобретать садовый инвен
тарь. Фосфорные, калийные, 
азотные удобрения и микро
элементы можно приобрести 
сейчас в магазинах.

С. БОРИСОВ, 
садовод-любитель, обще
ственный агроном садо
водческого товарищества 

«Связист».

С П А С И Б О

З А  П Р А З Д Н И К !
Слово ~ организаторам и участникам 

о б л а с т н ы х  с е л ь с к и х  игр

Защищает пленка
АКМЯНЕ ( Л и т о в с к а я  

ССР), 11 января (ТАСС). 
Защитное покрытие для 
нефта- и газопроводов на
чал выпускать Акмянекий 
комбинат строительных ма
териалов. Прочная и гибкая 
полимерная пленка надежно 
защищает трубы от корро
зии. Первая партия пленки 
отправлена строителям газо
провода Уренгой — Пома
ры — Ужгород. В этом году 
коллектив предприятия на
метил выпустить два мил
лиона квадратных метров 
изоляционного материала.

О

ОКОЛИЦА. Фото Н. Нотапова.

С УЛЫБКОЙ,
НО ВСЕРЬЕЗ

ФОРМУЛА 

СПОКОЙНОЙ жизни
Как успокоить плачуще

го малыша? Врачи детской

клиники в английском го
роде Дьюсбери считают, что 
лучшее средство — класси
ческая музыка.

«Стоит в палате включить 
магнитофон с записью му
зыки Брамса, Генделя или 
Моцарта, как дети успока
иваются и засыпают,— рас- . 
сказала журналистам сест
ра Анжела Эвери. — Мы 
прибегаем к этому средст

ву, как к палочке-выруча
лочке. Сначала пробовали 
ставить поп-музыку или 
джаз. Но они явно при
шлись новорожденным не 
по внусу, о чем младенцы 
сообщили дружным плачем.

Думаю, мы открыли фор
мулу спокойной жизни для 
молодых родителей», — го
ворит А. Эвери.

(АПН).

B. Н. ПЕТЛИН, секретарь 
Кожевниковского райкома 
КПСС:

— Несомненно, лроведе; 
ние зимних игр «Снежные 
узоры» даст новый им- 
пульс развитию спорта в 
Кожевниковском районе. 
Мы значительно укрепили 
материальную базу, улуч
шили состояние сооружений. 
Да и опыт организации 
столь крупных соревнова
ний, приобретенный нами, 
поможет в совершенствова
нии системы физического 
воспитания.

Игры стали и хорошей 
пропагандой спорта. Жители 
села с интересом отнеслись 
к «Снежным узорам», ак
тивно поддерживали участ
ников. А  от заинтересован
ности до личного участия в 
стартах не так уж далеко.

C. К. ИКОННИКОВ, судья 
всесоюзной категории: „
. — Конечно, в моей, до

статочно долгой жизни в 
спорте были состязания 
поважнее. Но и соревнова
ния в Кожевникове остави
ли приятное впечатление. 
Практически все службы 
игр работали четко, без за
метных просчетов.

Понравилось и то, как 
приняли участников, трене
ров, судей хозяева «Снеж
ных узоров». Мы ощущали 
постоянную заботу органи
заторов, внимание к спорт
сменам. А  в такой обстанов
ке соревноваться приятно.

Ф. В. КАР АНИН, тренер 
по лыжным гонкам (Кол- 
пашево):

— Запомнилась лыжная 
трасса, на которой проходи
ли старты. Это, пожалуй, 
одна из самых сложных в 
области. И . здесь можно 
проверить, насколько подго

товлен тот или инои гон
щик.

Были созданы .все условия 
для хороших результатов. 
Очень важно, что лыжная 
база оснащена всем необхо
димым, что помогает спорт
смену настроиться на борь
бу. Так что в успехе кол- 
пашевских лыжников ■ есть 
немалая доля и организа
торов.

А. ВАСИЛЬЕВА, член 
сборной Томского района по 
лыжам:

— Спасибо за праздник! 
Благодарность свою и това
рищей по команде я адре
сую гостеприимным кожев- 
никовцам.

Своим выступлением я 
довольна. Соперницы — 
сильные, и второе место на 
дистанции 5 километров 
неплохой результат. Вече
ром в районном Доме куль
туры был организован вечер 
отдыха, который очень пон
равился, помог отвлечься 
перед эстафетой. Кстати, и 
там наша команда была 
второй.

Теперь мне предстоит вы
ступать на зональных со
ревнованиях в Ишиме, кото
рые начнутся через не
сколько дней. Так что игры 
стали и проверкой сил перед 
трудными соревнованиями.

ЧЕТВЕРГ, 13 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Бремя». 8.55. «Отзови;

тесь, горйисты!» 9.40. «Коней 
на переправе не меняют». 1-я 
серия. 10.55. Концерт лауреата 
международных конкурсов
В . Ересько (фортепьяно). 11.25. 
Новости.

С 11.30 до 15.30 — перерыв.
15.30. Новости. 15.50. «Рус

ская речь». 16.20. Встреча 
школьников с Героем Социа
листического Труда, лауреатом 
Государственной премии СССР, 
строгальщиком завода «Крас
ный пролетарий» И. И. Маль
цевым. 17.00. «Шахматная шко
ла». 17.30. «Адреса молодых».
18.00. Мультфильмы. 18.15.
«Ленинский университет мил
лионов». 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «Посвящение».
Фильм-концерт. 10.30. «Сила 
нашей дружбы». 19.55. «Коней 
на переправе не меняют». 2-я 
серия. 21.00. «Время». 21.35. 
«Соль земли американской».
Документальный телефильм. 
22.35. «Сегодня в мире». 22.50. 
Концерт артистов балета.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Испанский язык».
12.30. «География». 8-й- класс.
13.00. «Наш сад». 13.30. «По
весть о неизвестном актере». 
Художественный фильм. 14.50. 
«Учителю — урок музыки». 
1-й класс. 15.50. Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Корабелы». Докумен

тальный телефильм. 18.50. «Ра
бочее слово, рабочее мнение». 
19.05. «Музыка Салиха Сайда- 
шева». Фильм-концерт.' 19.40. 
Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокоййсй ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Решеция ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь!» Беседа заместителя 
прокурооа области Б. П. Логи
нова.' 20.30. «Север. Люди. 
Нефть». «Стрежевой — город 
нефтяников».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. Премье

ра художественного телефиль
ма «О тебе».

Сегодня по области и в 
г. Томске—облачная погода, 
слабый снег, ветер южный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 5—10, в Том* 
ске — 6—8 градусов мороза.

14 и 15 января ожидается 
облачная погода, слабый 
снег, ветер южный, 7—12 
метров в секунду, температу
ра ночью 10—15, при про
яснениях 19—24 градуса 
мороза, днем — 8—13 гра
дусов ниже нуля.

Редактор
Н. X. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
13 января в помещении ДК 

«Авангард» — «Недотрога» — 
19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

13 января. «Случай в нвадра- 
те 36-80» --  9-10, 10-50, 14-10, 
18-20 20, 21-30. Сеанс-митинг
«Мы за мир, за дружбу». 
Фильм «Случай в квадрате 
36-80» — 16-20. Киноклуб «На 
энраие — сказка». Фильм «Ва
силиса Прекрасная» — 12-30.

имени М. ГОРЬКОГО
13 января. «Возвращение ре

зидента» (две серии) — 8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Судь
ба резидента» (две серии) — 
9, 12, 15, 18, 21. Зал кинохро
ники. «Пентагон» — 9, 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 14-25. 

«ОКТЯБРЬ»
13 января. «Двенадцать ме

сяцев» — 9-50. «Возвращенке
резидента» (две серии) — 8-40, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Ошиб
ка резидента» (две серии) — 
11-20, 13-50, 16-20, 18-50, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 января. «У  матросов нет 

вопросов» — 9, 10-40, 12-20,
14. 16, 17-40, 19-20, 21. «В ол
га-Волга» — 9, 11, 13, 15, 17. 
19, 21-30.

«ПИОНЕР»
13 января. «Арабские при

ключения» — 9, 11, 13. 15, 17, 
21. «Последняя реликвия» —
19.

«СИБИРЯК»
13 января. Мультсборник 

ffe 121 — 9-20. «В  старых рит
м ах» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

13 января. «Свидание с мо
лодостью » _  17-10, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

13 января. «Отцы и деды» 
— 18, 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
13 января. «Тристан и Изоль

да» — 17, 19,. 21.

Городское бюро по' трудо
устройству населения срочно 
приглашает на вновь вводи
мый лесопильно-деревообра
батывающий комплекс
ДОК-2: рамщиков, станочни
ков, слесарей по ремонту 
оборудования, токарей, свар
щиков, инженера по снаб
жению, начальника гаража, 
прораба, инженера по тех
нике безопасности, мастера 
мехцеха, технологов дерево
обработки, инспектора по 
кадрам.

Доставка на работу — 
транспортом предприятия.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. Справки по 
телефонам 4-43-96, 3-87-11.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с учебным комбинатом 
Томского речного порта 
проводят набор на курсы по 
следующим специальностям: 
крановщик портального кра
на, рулевой-моторист, повар, 
лебедчик-моторист, приемо
сдатчик.

Начало занятий — 1 фев
раля. «

Срок обучения — 3 меся
ца. Стипендия — 70 рублей 
в месяц. Одиноким предо
ставляется благоустроенное 
общежитие.

За всеми справками обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству (г. Томск, пр. Ки
рова, 17) или ул .1 К. Марк1 
са, 20, учебный комбинат, в 
отдел кадров. Телефон
2-42-53.

Автошкола Томского тран
спортного управления при
глашает на дневные и ве
черние курсы водителей ав
томобиля III класса катего
рий «В», «С» и «ВС» по на
правлениям за счет авто- 
предприятий, организаций, 
колхозов и совхозов обла
сти, а также за свой счет. 
На дневных курсах выпла
чивается стипендия.

Продолжается прием на 
вечерние курсы повышения 
квалификации со II на I 
класс.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, телефоны
3-8.6 02, 3-81-34, 3-82-25.

Автошкола Всероссийского 
добровольного общества ав
томотолюбителей проводит 
набор на курсы водителей 
категории «В » (автолюбите
ли).

Обращаться по адресу: 
г. Томск ул. Красноармей
ская, 122, или по телефо
нам 4-71-14, 2-12-47.

Прием заявлений — с 1 14 
до 17 часов.

Городское бюро по трудо
устройству населения сроч
но приглашает в Томское 
райпо для работы в конди
терском цехе (4-й микро
район): кондитеров IV, V раз
рядов, технолога, заведую1 
щего .тарным складом, ма
стера, рабочих.

За. направлениями на ра
боту обращаться в бюро по 
трудоустройству (г. Томск, 
пр. Кирова, 17). Справки по 
тел. 2-50-35.

При обращении иметь 
паспорт и трудовую книж1 
КУ-___________________________

Издательство «Красное 
знамя» принимает заказы
на изготовление альбомов, 
удостоверений, пропусков, 
папок из материала изда
тельства.

За справками обращаться 
по тел. 3-31-32, 3-45-30.

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А
Чемпионат СССР по хоккею с шайбой среди команд 

II лиги класса «А»
15—16 января «КЕДР» (Томск) — «МЕТАЛЛУРГ» (Но

вокузнецк).
3—4 февраля «КЕДР» (Томск) — «СОКОЛ» (Красно

ярск).
20—21 февраля «КЕДР» (Томск) — «МОТОР» (Бар

наул).
24—25 февраля «КЕДР» (Томск) — «АВАНГАРД» 

(Омск).
Начало игр — в 19 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта.
Заявки на коллективные посещения принимаются по 

тел. 4-56-68, 4-81-35.

Томский институт авто
матизированных систем уп
равления и радиоэлектрони
ки проводит набор работаю
щей молодежи и выпускни
ков школ, училищ и техни
кумов на курсы по подго
товке к сдаче вступитель
ных экзаменов в институт.

Для работающих посменно 
занятия проводятся утром и 
вечером. Занятия — с 11 
января по 20 июня. Стои
мость обучения —, 20 руб
лей.

За оправками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 40, 
ТИАСУР, коми. 125, с 14 до 
18 часов. Телефон 2-32-26.

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает на работу в Том
скую специализированную 
передвижную механизиро
ванную колонну К» 12 объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация»: слесарей-сантехни-
ков, слесарей-вентиляцион- 
ников, газоэлектросварщи- 
ков, электромонтажников, 
грузчиков-стропалыцикоз.

За направлениями на рабо
ту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. Справки 
по телефону 2-25-38.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с Октябрьским рай- 
пищеторгом продолжают на
бор на курсы младших про
давцов со сроком обучения 
6 месяцев. Выплачивается 
стипендия 54—63 рубля в 
месяц. Принимаются лица 
не моложе 17 лет, со сред
ним образованием, с города 
ской пропиской. Окончив
шие курсы и работающие в 
торговле пользуются льгота
ми при поступлении в ин
ститут советской торговли и 
техникум общественного пи
тания.

За направлениями обра
щаться: Томск, пр. Кирова, 
17, в бюро по трудоустройст
ву. Справки по тел. 2-27-28.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с объе
динением «Томсксблтелера- 
диобытремонт» приглашают 
на работу: инспектора по 
кадрам, секретаря-машинист- 
ку, радиомехаников, норми
ровщика, бухгалтера.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству населения.

;
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